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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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П ЯТНАДЦАТЬ ЧЕЛО
ВЕК, из которых четыр
надцать — несовершен

нолетние, погибли в Карелии
во время сплава на Сямозере.
Трагедия случилась в ночь с
субботы на воскресенье в Пря
жинском районе Лесной рес
публики. Известно о ней стало
около полудня воскресенья,
когда одна из участниц сплава,
12летняя Юля К., выброшен
ная из лодки на берег сильной
волной, добралась до деревни
Кудама.

Первым человеком, которого
она встретила в деревне, стала
Наталья Столярова, директор
местного собачьего питомника.
Женщина не растерялась. Отве
дя Юлю в свой дом, она тут же
позвонила оперативному де
журному Карельской республи
канской поисковоспасатель
ной службы, после чего, сев в
лодку, вышла в озеро.

Это внутренний водоём, вхо
дящий в бассейн реки Шуя. Изо

билует проливами, заливами и
островами, что в плохую погоду
нередко выручает загулявших ту
ристов. Но на этот раз погода
была не просто плохой — ужас
ной и совершенно неприемле
мой для какихлибо водных про
гулок. Тем более детских. Не ве
тер — ураган, порывами дости
гавший 30 м/сек. Плюс — не
скончаемый ливень. А главное —
шторм. По словам Натальи Сто
ляровой, с которой нашему кор
респонденту удалось поговорить
очень коротко, «такого шторма
она за двадцать с лишним лет на
Сямозере не припомнит».

Уже известно: о надвигаю
щейся непогоде предупрежде
ния поступили загодя. А в тот
день, когда группа детей, отды
хавших в туристическом лагере
«Паркотель Сямозеро», что в
деревне Сяргилахта, собралась
в поход, таких предупреждений
было несколько! Но организа
торы экстремального водного
похода ими пренебрегли. Пять

десят один человек, включая
четверых взрослых, уселись на
плот и две лодки и отправились,
как теперь выясняется, в смер
тельное плавание. На плоту на
ходились 25 детей и два инст
руктора, в лодках было по 11 де
тей и одному инструктору. Все
несовершеннолетние участни
ки сплава были участниками
программы компании «Каре
лия Опен», которая специали
зируется на детском оздорови
тельном отдыхе.

Выяснилось, что на некото
рых ребятах не было спасатель
ных жилетов. По всей видимос
ти, на всех их просто не хвати
ло. Где гарантия, что инструкто
ры проверяли перед выходом на
воду умение участников пла
вать? И был ли маршрут сплава
согласован со спасателями, как
того в обязательном порядке
требует техника безопасности?
Была ли вообще зарегистриро
вана сама туристическая группа?

По материалам svpressa.ru
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Не забывайте
сорок первый год!
В среду, 22 июня, ЦК и МГК

КПРФ организуют возложение
венков и цветов к могиле Неизвест�
ного солдата у Кремлёвской стены в
связи с 75�й годовщиной начала Ве�
ликой Отечественной войны.

Сбор участников акции — в 15.30 
у памятника Г.К. Жукову.

Вперёд, к новым победам!

18 июня ЦК КПРФ, Мос�
ковский городской комитет
КПРФ, Союз советских офи�
церов, Движение в поддерж�
ку армии, оборонной промы�
шленности и военной науки
(ДПА) провели в Москве ше�
ствие и митинг, посвящённые
трагической 75�й годовщине
вероломного нападения гит�
леровской Германии на Со�
ветский Союз и против агрес�
сивного блока НАТО. Возгла�
вил шествие и выступил на
митинге Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов.

М НОГОТЫСЯЧНОЕ ШЕСТ
ВИЕ началось от улицы Пет
ровка и завершилось на площа

ди Революции. Вели митинг первый се
кретарь Московского горкома КПРФ
(МГК КПРФ) В.Ф. Рашкин и секретарь
МГК КПРФ В.Р. Родин.

Митинг начался с песни «Бухен
вальдский набат» в исполнении лауреа
та всесоюзных и международных кон
курсов, солиста Музыкального акаде
мического театра имени К.С. Стани
славского и В.А. НемировичаДанчен
ко Михаила Головушкина (на протяже
нии всего митинга он исполнил ещё не
сколько замечательных патриотичес
ких песен).

И вот слово предоставлено лидеру на
роднопатриотических сил России,
Председателю ЦК КПРФ Г.А. Зюганову:

— Дорогие друзья! Уважаемые това
рищи! Семьдесят пять лет назад в эти
дни гигантская шестимиллионная ар
мия фашистов собралась на границах
нашей великой Советской державы.
Они шли убивать. У них было три пла
на: «Барбаросса», «Ост» и «Голод». По
их планам наша страна не должна была
существовать, русский народ должен
быть разделён, Москву и Ленинград не
обходимо вообще снести с карты Зем
ли. Это шла дикая орда империализма,
самая злобная сила на планете всех вре
мён. Они хотели расправиться с вели
кой советской цивилизацией.

Приказы Гитлера и его команды бы
ли категоричны: не щадить никого! Ни
женщин, ни детей, ни стариков. Унич
тожить всех, кто попытается сопротив
ляться.

Сталин это почувствовал ещё в 1931
году. Он собрал передовиков производ
ства и заявил им: «Нас не раз громили
за отсталость. Нас били турецкие беки
и шведские феодалы, японские бароны
и буржуи Англии и Франции. Или мы
пройдём за десять лет то, что Европа
прошла за 50—100 лет, или нас сомнут».

И великая Советская держава, со
зданная на остатках Российской импе
рии, прошла этот уникальный путь.
Построили девять тысяч лучших заво
дов. Создали 100 лучших педагогичес

ких институтов, целые научные школы
и великолепные отрасли. За десять лет
освоили невиданную по мощи технику.

Фашисты, собрав под свои знамёна
все заводы и аэродромы, все порты Ев
ропы, раздавили Францию за 44 дня,
соседние страны оккупировали за не
сколько часов. Но на территории СССР
фашисты с первых же дней столкну
лись с упорным сопротивлением Крас
ной Армии.

Я читал дневник фашистского гене
рала, который собирался взять Брест
скую крепость за 8 часов. Он на двадца
тый день написал: «Мы попали совсем
на другую войну. Это люди, которые не
сдают свою землю».

Когда фашисты под Ельней получи
ли удар наших славных «катюш», они
поняли, что им сопротивляется великая
индустриальная держава. Они захвати
ли две трети европейской территории
СССР, но не нашли ни одного завода,
который бы работал. Полторы тысячи
заводов и десять миллионов человек
были отправлены за Волгу.

Всего на пять месяцев промышлен
ность СССР вздрогнула, а с декабря
1941 года уже начала набирать обороты.

Великая Советская страна продемон
стрировала и классное образование.
Один из фашистских генералов позд
нее признал: «Мы проиграли войну не
только Красной Армии, мы проиграли
войну советскому учителю, который за
несколько лет подготовил храброго
солдата, великолепного командира и
очень патриотичных, смелых героев».

Мы гордимся великой советской
эпохой и нашей Победой. Но мы долж
ны знать и помнить следующее. Ещё не
закончились новые учения НАТО. Та
ких крупных учений возле наших гра
ниц не было с 1990 года. Они катятся по
Польше, по Прибалтике. Всего в не
скольких километрах от нашей грани

цы маршируют американские и анг
лийские солдаты. Натовцы приняли ре
шение разместить в Прибалтике четыре
новых батальона по тысяче человек.
Это американцы, англичане, немцы и
прибалты.

Мы — наследники великой Совет
ской державы и русской воинской сла
вы. Мы выжили в истории через ряд ве
ликих побед. Мы возьмём с собой в на
следство весь героизм великой тысяче
летней эпохи, в которой около 700 лет
мы были вынуждены провести в боях и
походах, отстаивая свою правду и до
стоинство.

Хочу персонально обратиться к моло
дёжи. Вы должны запомнить, что в этом
мире выживут сильные, умные, храб
рые, умелые и успешные. Мы должны
взять героизм наших отцов и дедов. Мы
должны взять с собой мужество тех, кто
отстоял независимую державу.

Мы не нужны были этим западным
«покровителям» ни в виде Московского
царства, ни в виде Российской импе

рии, ни в виде Советского государства.
И сегодня мы им не нужны. Мы им во
обще не нужны.

Мы нужны им для того, чтобы обслу
живать их капитал и доходы. Мы им
нужны лишь для того, чтобы обслужи
вать нефтегазовую трубу, карьер и лесо
повал. Но для этого не надо 150 млн.
человек. И 30 млн. человек достаточно.

Всё, что делали последнее время вла
сти нашей державы, называется сдачей
национальногосударственных интере
сов. Она началась с предательства идей
Октября и Победы Горбачёвым и Ель
циным. Затем была за бесценок распро
дана общенародная собственность.

Но мы выстояли, выдержали. Народ
оказался сильнее их антисоветской, ру
софобской пропаганды. Наш народ
оказался мощнее ударов современного
империализма и электронного «облуче
ния». Он оказался храбрее сукиных сы
нов, предателей, которые списали нашу
державу и стали смотреть в хвост дяде
Сэму и облизывать его сапоги.

Мы никогда ни перед кем не склоня
ли головы. Только за то, что мы победи
ли в мае 1945 года, нам на любом суде
истории поставят памятник.

Но сегодня нас снова обложили, душат
по всем направлениям. И санкциями, и
информационной войной, захватили уже
матерь городов русских — Киев. Накаты
ваются на нас натовские волны.

В 90е годы наша собственность была
отдана в руки жуликов типа Чубайса и
их цэрэушных покровителей. Пока они
не отберут у нас все наши огромные
природные ресурсы, они не успокоят
ся. Поэтому мы должны реализовать
нашу программу «Десять шагов к до
стойной жизни».

Главное требование нашей програм
мы, с которой мы идём на выборы, —
это национализация минеральносырь
евой базы. Она должна служить каждо

му из вас. И мы в этом отношении все
миллионеры, а не нищие.

Мы должны всё сделать, чтобы уста
новить мощный сектор государствен
ной экономики и отрегулировать цены.
Иначе в большой и холодной стране мы
ни с кем не сможем конкурировать.

Надо дать доступное, бесплатное об
разование, вплоть до высшего, каждому
молодому человеку. И дать первое рабо
чее место. Только тогда можно уверен
но смотреть в будущее.

Надо всё сделать для поддержки соб
ственных талантов, а не отправлять их
за кордон. Нужно всё сделать, чтобы
каждый труженик чувствовал себя до
стойно. Ибо его квалификация опреде
ляет судьбу страны и нашу безопас
ность. Всё это есть в нашей программе.

Выборы в сентябре — это всё равно
что июнь 1941 года и август 1991 года.
Если продолжится нынешняя полити
ка, то будет хуже, чем сейчас. Так и пе
редайте всем! Нас уже загнали в тупик и
будут добивать.

Нам надо переломить ситуацию, и
для этого есть все условия. Надо прий
ти к каждому избирателю: вот наша
программа, вот наша команда!

В нашей фракции в Государственной
думе очень талантливые люди. Только
что третью лекцию прочитал нобелев
ский лауреат Жорес Алфёров. Он про
читал лекцию «Эйнштейн, социализм и
современность». Он привёл слова вели
кого математика и физика Эйнштейна,
который в 1949 году сказал: «Почему
социализм? Потому, что только социа
лизм справится с войной и позволит
раскрыть таланты трудового народа,
обеспечить мир на планете».

У нас работает Иван Мельников со
своей командой, которая подготовила
законопроект «Образование для всех».
Этот закон можно уже завтра принять,
если будет необходимое число депутатов.

Владимир Кашин провёл целую се
рию великолепных чтений и слушаний,
он со своей командой подготовил пакет
законов по подъёму производства и
поддержке села, защите экологии. Зав
тра можно будет их принять.

Наша молодёжная команда — Дмит
рий Новиков, Казбек Тайсаев и другие
— всё сделала для того, чтобы выстро
ить информационную и организацион
ную вертикаль. Леонид Калашников
стал звездой телеэфира, отстаивая меж
дународные интересы.

Вам есть, за кого голосовать в каждой
области и республике. Вам есть, кого под
держать. Ибо мы все эти годы были верны
идеалам социализма и Октября, Красно
му Знамени Победы и подвигу наших от
цов. Мы достойны того, чтобы народ под
держал нас, и мы вместе со всеми патрио
тическими силами сформируем Прави
тельство народного доверия (правитель
ство национальных интересов).

(Окончание на 2�й стр.)
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75 лет назад, на рассвете воскресного дня 22
июня, по всему периметру западных границ СССР
началось беспримерных масштабов и силы втор�
жение в пределы страны полчищ гитлеровской
Германии и её сателлитов. Историками и псевдо�
историками, из тех, «кто мнит себя стратегом, ви�
дя бой со стороны», немало было сказано и напи�
сано об ошибках и просчётах советского руковод�
ства в ходе подготовки к войне и на начальном её
этапе, приведших к серьёзным военным неудачам.
Но при всём при том нельзя забывать, что удар
бронированных армад немецкого вермахта, полу�
чивших без малого двухлетний опыт успешных
действий в странах Запада, был действительно
невероятной, чудовищной силы. В него были вло�
жены, по сути, все ресурсы экономики, военной и
гражданской промышленности не только Герма�
нии и её вассалов, но и всех оккупированных к то�
му времени стран Европы.

И всё это против советской экономики, которая
совсем недавно, преодолев разрушительные по�

следствия Первой мировой и Гражданской войн,
вступила на путь индустриализации и техническо�
го обновления.

В Лондоне и Вашингтоне военные и политики
предрекали, что гитлеровский вермахт, в считан�
ные недели и месяцы  разгромивший сильные ар�
мии Польши, Югославии, Франции, уже к осени
заставит Красную Армию капитулировать.

Но авгуры просчитались. Советский народ,
поставивший своей задачей за десять лет пре�
одолеть вековое отставание (иначе, предупреж�
дал Сталин, «нас сомнут»), эту сверхсложную
задачу в основном решил. Молодая экономика
Страны Советов выстояла и в конечном счёте
взяла верх. Крупповская сталь не выдержала по�
единка со сталью Магнитки и Запсиба. Об этом
противостоянии экономик в преддверии и на на�
чальном этапе Великой Отечественной войны
рассказывает кандидат экономических наук
полковник в отставке, ветеран боевых действий
Иван Иванович Тараненко.

По ленинскому плану

Среди решающих факторов
нашей всемирноисторической
Победы в Великой Отечествен
ной войне одно из центральных
мест занимает социалистичес
кая экономика. В ней ярко вы
явились преимущества и неис
черпаемые возможности социа
лизма.

Недавно наша страна отмети
ла 70летие Великой Победы.
Но до сих пор не утихает идеоло
гическая борьба вокруг причин
и источников Победы, одержан
ной Советским Союзом над фа
шистской Германией. Буржуаз
ные идеологи, да и некоторые из
наших доморощенных истори
ков, всячески стремясь прини
зить значение объективного
превосходства социализма над
капитализмом, пытаются объяс
нить Победу советского народа в
Великой Отечественной войне
случайными факторами, «роко
выми» ошибками и просчётами
фашистского руководства. Вся
кие резуны (Суворов), сванидзе,
гозманы и их зарубежные колле
ги заявляют, что не все, мол, воз
можности были использованы,
что экономические ресурсы Гер
мании не в полной мере были
подчинены подготовке агрессии
(жалеют, что ли, об этом?). Дру
гие особый упор делают на «эко
номическую некомпетентность
военнополитического руковод
ства фашистской Германии, ко
торое будто бы «недооценило»
роль экономической подготовки
к войне.

Подобного рода исторические
«исследования» призваны из
вратить достоверный ход собы
тий. На самом деле именно об
щественноэкономические фак
торы решали, в конечном счёте,
судьбу войны. Советская социа
листическая экономика, осно
ванная на общественной собст
венности на средства производ
ства, плановых началах, опира
ющаяся на массовый трудовой
героизм свободных от эксплуа
тации людей, явилась той мате
риальной основой, которая и
обеспечила Победу советского
народа над фашизмом.

Создание и укрепление
экономической основы обо
роноспособности Советского
государства наша партия все
гда рассматривала как одну
из самых главных своих за
дач. В.И. Ленин отмечал, что
«в современной войне... эко
номическая организация
имеет решающее значение»,
что к войне «надо готовиться
длительно, серьёзно, начи

ная с экономического подъё
ма страны...»

Эти ленинские заветы полу
чили конкретное воплощение в
политике Коммунистической
партии, её практической дея
тельности. Так, в директивах на
первую пятилетку указывалось:
«Учитывая возможность военно
го нападения со стороны капита
листических государств на пер
вое в истории пролетарское госу
дарство, необходимо при разра
ботке пятилетнего плана уделить
максимальное внимание быст
рейшему развитию тех отраслей
народного хозяйства вообще и
промышленности в частности,
на которые выпадает главная
роль в деле обеспечения оборо
ны и хозяйственной устойчивос
ти страны в военное время». Та
кой курс был характерен для по
следующих пятилеток.

Ясно, что и в наши дни, когда
в условиях сложнейшего между
народного положения натовская
военная машина всё ближе под
ходит к границам России, эта
проблема ни в коей мере не те
ряет своей актуальности.

Решающее значение в укреп
лении экономической и оборон
ной мощи нашей Родины имело
осуществление ленинского пла
на построения социализма: ин
дустриализация страны, коллек
тивизация сельского хозяйства,
культурная революция. В ре
зультате принятых мер нацио
нальный доход СССР за период
с 1928 по 1940 год увеличился
более чем в 5 раз, производство
электроэнергии — в 9,8, добыча
угля — в 4,7, выплавка стали —
более чем в 4, добыча нефти — в
2,7 раза. Производство продук
ции машиностроения выросло в
20 раз! Свершения первых пяти
леток позволили заложить проч
ный фундамент политического
и военноэкономического могу
щества нашей Родины.

В СССР была создана тяжёлая
индустрия — основа военно
экономической мощи страны.
Возникли новые отрасли про
мышленности, выросли гиганты
чёрной и цветной металлургии,
машиностроения, химии. Толь
ко за довоенные пятилетки в
стране было построено около
девяти тысяч предприятий.
Причём 2900 из них вступили в
строй в период с 1938 по 1940
год. Большое внимание уделя
лось усиленному развитию вос
точных районов, где возникли
мощные промышленные цент
ры. Крупный вклад в укрепле
ние экономической и военной
мощи страны внесло и сельское
хозяйство. Перед войной заго

тавливалось в 1,2 раза больше
зерна, чем в годы второй пяти
летки. На 25% возросли государ
ственные закупки сельхозпро
дукции.

В результате выполнения пла
нов предвоенных пятилеток
СССР вышел на первое место в
Европе и второе в мире по объё
му продукции машиностроения,
выпуску тракторов, добыче неф
ти, на второе место в Европе —
по производству электроэнер
гии, чугуна, стали, алюминия.

У врага — все ресурсы
Европы

Тем не менее в производстве
вооружения и боевой техники
наша страна, занятая мирным
трудом, ещё уступала фашист
ской Германии. Вопреки ны
нешним утверждениям некото
рых буржуазных идеологов о су
ществовавшей якобы недооцен
ке фашистским руководством
роли экономической подготов
ки к войне, на самом деле к тому
времени Германия целиком пе
ревела свою экономику на рель
сы войны и завладела промыш
ленным потенциалом основных
европейских государств.

За счёт оккупированных и
вассальных стран Германия уве
личила к 1941 году производст
венные мощности сталелитей
ной промышленности на 11,8
млн. т, угольной промышленно
сти — почти на 140 млн. т. Толь
ко во Франции, в Чехословакии
и Бельгии гитлеровцы захватили
44 самолётостроительных, 17
моторостроительных и много
других военных заводов. Чехо
словацкие предприятия, захва
ченные фашистской Германией,
могли обеспечить многими ви
дами оружия и боевой техники
40—45 дивизий.

Германия вывезла с оккупиро
ванных до 1941 года территорий
оборудование и другие матери
альные ценности на сумму 9
млрд. фунтов стерлингов, что
значительно превосходило её
предвоенный годовой нацио
нальный доход. В период войны
фашистская Германия получила
более пятой части промышлен
ной продукции и удовлетворяла
свыше 20% своих потребностей
в важнейших видах сырья и про
довольствия за счёт захваченных
территорий. Значительное ко
личество железной руды, леги
рующих металлов и другой про
дукции завозилось из госу
дарств, не принимавших учас
тия в войне.

(Окончание на 2�й стр.)

«Ключевой союзник Влади
мира Путина, имеющий рос
кошный пентхаус в Вестмин
стере, вызвал ярость общест
венности, высмеяв владельцев
крошечных квартир в России»,
— пишет лондонская газета
«Таймс».

«Нам показали сегодня
квартиры 20 квадратных мет
ров, это кажется смешным, но
люди приобретают такое жи
льё, оно очень популярно, и на
рынке есть ниша такого жи
лья», — поделился с репортё
рами первый заместитель рос
сийского премьерминистра
Игорь Шувалов во время по
ездки в Татарстан. 

Как сообщает издание со
ссылкой на Алексея Наваль
ного, Шувалову принадлежит

пентхаус в Лондоне площадью
5380 квадратных футов (почти
500 квадратных метров) с шес
тью спальнями и видом на
Темзу, а также замок в Авст
рии (купленный через под
контрольную ему и его жене
компанию). 

«Пресссекретарь Шувалова
не стал оспаривать заявления
Навального, заявив, что в них
«нет ничего нового», — про
должает «Таймс». 

В прошлом месяце, по слу
хам, Шувалов приобрел авто
мобиль «роллсройс» ценой
430 тыс. фунтов (40 млн. руб
лей), отмечается в статье. 

«Говорят, что в России самое
большое имущественное нера
венство в мире», — пишет газе
та и напоминает: 16% населе
ния страны живут за чертой
бедности. 

«Это замечание Шувалова
прозвучало вскоре после того,
как российский премьерми
нистр Дмитрий Медведев ска
зал пенсионерам, что в стране
нет денег на увеличение пен
сий вдогонку бешеной инфля

ции. Глава правительства за
явил: «Вы держитесь здесь.
Вам всего доброго, хорошего
настроения и здоровья!» 

«В 2015 году Шувалов за
декларировал доход в размере
около 620 тыс. фунтов (почти
58 млн. рублей), главным об
разом от коммерческих сде
лок. Его официальная зарпла
та как первого заместителя
премьерминистра составляет
порядка 111 тыс. фунтов (бо
лее 10 млн. рублей)», — уточ
няет издание. 

В завершение статьи
«Таймс» констатирует: взя
точничество российских чи
новников обходится стране в
20 млрд. фунтов в год, однако
РФ отказывается ратифици
ровать статью 20 Конвенции
ООН против коррупции, под
разумевающую автоматичес
кую уголовную ответствен
ность для чиновников, кото
рые не могут объяснить раз
ницу между расходами и офи
циальными доходами. Со
ссылкой на данные «опросов,
проведённых оппозиционны
ми группами», издание ука
зывает, что привлечь коррум
пированных чиновников к
уголовной ответственности
хотят 87% россиян. 

(Inopressa.ru).

Игорю Яковлевичу
Фроянову

Глубокоуважаемый Игорь Яковлевич! Сердечно и от всей души
спешу поздравить Вас в день 80�летия!

Вы известны как выдающийся историк, профессор, доктор ис
торических наук. Диапазон Ваших исследовательских интересов
широк, а результаты научной деятельности отражены в большом
числе книг и статей.

Склонность к основательному анализу и уникальный опыт
изучения источников выдвинули Вас в число ведущих в нашей
стране и за рубежом специалистов по истории русского Средне
вековья. Вы относитесь к тем, кто заложил основы для новых на
учных открытий, чтобы грядущее поколение исследователей
могло видеть дальше и глубже.

Ваши высокие человеческие и профессиональные качества,
независимость суждений в науке и жизни, порядочность и прин
ципиальность позволили Вам выстоять в борьбе за истину и вер
ность себе. Именно поэтому наша страна узнала имя Игоря
Яковлевича Фроянова не только как крупного и талантливого
историкарусиста. Ваша непоколебимая государственническая,
гражданскопатриотическая позиция поставила Вас в ряд ярких
общественных деятелей современности.

Вы всегда были верны принципу: историческая наука — важ
нейший компонент национального самосознания. А потому, от
стаивая интересы науки и образования, Вы пером и словом боре
тесь за величие нашей Родины. Низкий Вам за это поклон!

Желаю Вам, Игорь Яковлевич, крепкого здоровья, оптимизма,
вдохновения, успехов в реализации планов и замыслов! Счастья,
добра, благополучия Вам и всем, кто Вам дорог!

С уважением
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ в Государственной думе ФС РФ
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Россия: взгляд со стороны

У кого бисер мелок,
а у кого щи не густы Трагедия в Карелии

Как выстояли
и одолели врага
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СКРЫВАЯ свои намерения
околпачить электорат ин�
сценировкой демократи�

ческих выборов, власть в лице
фракции ЕР раз за разом отмета�
ет многочисленные предложе�
ния коммунистов о том, как если
не исключить, то хотя бы мини�
мизировать махинации с голоса�
ми избирателей. Иван Никитчук
представил законопроект, под�
готовленный им и его товарища�
ми по фракции КПРФ Никола�
ем Арефьевым и Юрием Тармае�
вым, где парламентарии попы�
тались навести порядок с до�
срочным голосованием и голо�
сованием по открепительным
удостоверениям. То, что этот ин�
ститут — колоссальная лазейка
для политической шпаны, под�
тверждалось неоднократно.

На региональных и местных
выборах в сентябре 2015 года в
среднем по стране досрочно
проголосовали 3 процента граж�
дан, или более 2 миллионов че�
ловек, что является аномально
высоким показателем. Согласно
данным специалистов по изби�
рательному праву, в норме этот
показатель не должен превы�
шать полпроцента. На сентябрь�
ских выборах в ряде регионов он
вообще зашкаливал. Так, по Са�
маре число досрочно проголосо�
вавших достигло 6 процентов, а
в таких регионах, как Республи�
ка Коми, Республика Марий Эл,
Магадан, и ряде других подско�
чило аж до 9 процентов списоч�
ного состава избирателей. Ре�
кордсменом же здесь тогда стал
город Новокуйбышевск Самар�
ской области, где досрочно про�
голосовали 12 процентов изби�
рателей.

Основным контингентом до�
срочно голосующих оказывают�
ся военнослужащие, госслужа�
щие и работники государствен�
ных и муниципальных учрежде�
ний, а также пенсионеры. Такой
состав вызывает подозрение в
злоупотреблении отдельных
должностных лиц своим служеб�
ным положением, заметил И.
Никитчук. Тем более что про�
цент проголосовавших за пред�
ставителей правящей партии
среди досрочно голосующих
значительно выше, чем в день
голосования.

Статистику злоупотреблений
Николай Коломейцев подкрепил
фактами и из своего опыта учас�
тия в избирательных кампаниях.
В 2003�м ему пришлось оспари�
вать в суде результаты выборов в
Госдуму по одному из одноман�
датных округов Ростовской об�
ласти, где он баллотировался. На
184 участках, по словам депута�
та, им были обнаружены бюлле�
тени, отпечатанные не в той ти�
пографии, где все остальные, что
по закону невозможно и свиде�
тельствует только об одном — о
подтасовке. Кроме того, 70 про�
центов открепительных талонов,
выделенных для Ростовской об�
ласти, всплыли именно в этом
избирательном округе, что также
является нарушением закона,
поскольку в одномандатном ок�
руге могут голосовать только
граждане, зарегистрированные
на его территории. Одним сло�
вом, институт досрочного голо�
сования и открепительных удос�
товерений — эта та администра�
тивная лазейка, через которую
проталкиваются наверх канди�
даты, угодные власти.

Депутаты�коммунисты пред�
ложили поставить около неё «ча�
сового», который был бы обязан
проверять «пропускные доку�
менты». Сегодня досрочно про�
голосовать или воспользоваться
открепительным удостоверени�
ем можно под предлогом любой
вымышленной причины. Депу�
таты предложили ввести в закон
норму, обязывающую избирате�
лей подкреплять своё право на
досрочное голосование либо на
голосование на другом участке
официально заверенными доку�
ментами, а членов избиратель�
ных комиссий наделяющую
полномочиями по их проверке.

Но «единороссам» хоть кол на
голове теши, всё впустую. За�
явив, что изменение избиратель�
ного законодательства допусти�
мо, только если оно «преследует
конституционно значимые це�
ли», они законопроект отклони�
ли. Выходит, честность и чистота
выборов для господ из правящей
партии — не конституционно
значимая цель? «Для вас любая
ясность, любая чёткость — это
смерти подобно, — сказал Иван
Никитчук, обращаясь к фрак�
ции парламентского большин�
ства. — Вы прекрасно понимае�
те, что сегодня для того, чтобы
вам сохранить власть, другого
варианта, кроме подтасовки и
подделки результатов выборов, у
вашей партии просто нет».

«Консервация» политического
режима приводит к затуханию
всех жизненных процессов в го�
сударственном организме. А кла�
новая зашоренность «медведей»
не позволяет им воспринимать
разумные идеи оппозиции, кото�
рые могли бы, пусть и отчасти,
скорректировать курс страны в
обход буераков и трясин. Ну раз�
ве на пользу науке пойдёт, на�
пример, отказ «единороссов»
поддержать предложение Олега
Смолина, основанное на инициа�
тиве министерства образования
Омской области и Союза дирек�
торов средних специальных
учебных заведений, распростра�
нить право создавать инноваци�

онные предприятия, которым
сегодня обладают только вузы, и
на профессиональные образова�
тельные организации, чей про�
изводственный и кадровый по�
тенциал весьма высок. Россия
крайне нуждается в развитии со�
временных технологий. Необхо�
димость новой индустриализа�
ции, на которой сегодня настаи�
вают промышленники и пред�
приниматели, предполагает ин�
теграцию науки, образования и
производства. Между тем по
сравнению с советскими време�
нами количество инноваций со�
кратилось в 5—7 раз. Так чем же
помешало бы стимулирование
ссузов заниматься наукой? — во�
прошал депутат Смолин. При
том, что подавляющее большин�
ство отзывов субъектов Федера�
ции на законопроект положи�
тельные, правительство сказало
своё «нет». И этого было доста�
точно, чтобы думские «едино�
россы» законопроект отклонили.

Тем же закончилось рассмот�
рение и законопроекта Валерия
Рашкина и Сергея Обухова о за�
прете въезда в Россию иност�
ранным гражданам или лицам
без гражданства за совершение
тяжкого или особо тяжкого пре�
ступления на территории Рос�
сийской Федерации или за её
пределами, признаваемое тако�
вым в соответствии с федераль�
ным законом. Для правящей
партии предложенная норма по�
казалась чрезмерно жёсткой. Не
пошатнули её уверенность и
данные статистики, которые
свидетельствуют о тенденции к
росту миграционной преступно�
сти. В 2015 году иностранными
гражданами и лицами без граж�
данства было совершено на тер�
ритории Российской Федера�
ции 46,4 тысячи преступлений,
что на 4,4 процента больше, чем
в 2014 году. По имеющимся дан�
ным, велики масштабы и ла�
тентной миграционной пре�
ступности. Но всё это, видимо,
для «медведей» — пустяки.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Хоть кол на голове теши
Конкурентные, открытые, легитимные выборы,

которые власть сулила обществу, но которым, судя
по уже вылитым на оппозицию ушатам информаци�
онных нечистот, не суждено стать таковыми, транс�
формировались в саркастическую аббревиатуру
КОЛ. О том, как и против кого строгается это оружие
уличной шпаны, рассказал в часе политических заяв�
лений на пленарном заседании Госдумы 17 июня Ва�
лерий Рашкин (его выступление опубликовано ниже). 

И ДУТ ПОСЛЕДНИЕ пленарные засе�
дания Государственной думы шесто�
го созыва. Депутаты активно работа�

ют в регионах. Все ждут указа президента о
старте предвыборной кампании в Думу
седьмого созыва. И хотя официальная кам�
пания не началась, уже сегодня текущая де�
ятельность оппозиционных депутатов стал�
кивается с невиданным шквалом грязи,
лжи и клеветы. Если такое происходит в пе�
риод, когда ещё не стартовали выборы, за�
ранее объявленные честными, открытыми
и легитимными, то что будет дальше? Я по
своему опыту работы в округе с увереннос�
тью могу заявить: предстоящие выборы
имеют все шансы стать самыми грязными и
скандальными за последние годы.

Уже сегодня, под официальные разговоры
о конкурентных, открытых и легитимных
выборах (КОЛ — в сокращении), против
КПРФ, в том числе Московского городско�
го комитета партии и меня лично, развязана
полномасштабная кампания с использова�
нием «чёрного пиара», организованных
групп провокаторов и других политтехноло�
гий, переходящих все рамки приличия и да�
же закона.

На нас направлена массированная ин�
формационная атака. Нам не привыкать,
что в проплаченных СМИ с завидной регу�
лярностью появляется «заказуха», в которой
льют грязь на Коммунистическую партию.

Но такого ещё не было, чтобы даже до на�
чала выборной кампании огромным тира�
жом были выпущены подложные газеты
«Правда» и «Правда Москвы». Москвичам
раздали миллионы экземпляров фальшивок.
Нужно ли говорить, что ни заказчиков, ни
тех, кто напечатал тираж, найти так и не уда�
лось? Граждане из «Единой России», и в та�
кой ситуации вы будете дальше утверждать,
что грядут конкурентные, открытые, леги�
тимные выборы? Ваш КОЛ — это кол в на�
родные надежды на честное и справедливое
сопоставление программ, позиций. Это кол
в общественную стабильность. Это кол в
возможность диалога власти и общества, за
который принципиально выступает КПРФ,
поддерживая декларацию президента.

Такое впечатление, что на дворе «лихие
девяностые» со всеми чубайсовскими тех�
нологиями в стиле «не дай бог». А ведь в
этом режиме уже налажена работа подруч�
ных «Единой России» из массовых изда�
ний. Яркий пример — серия пасквилей в
газете «Московский комсомолец». Журна�
листы издания представили атаку провока�
торов, нанятых с целью срыва встречи де�
путатов КПРФ с народом, как нападение
мифических «головорезов» КПРФ на мир�
ных участников мероприятия. Авторы не
просто передёргивают факты, а нагло на�
зывают белое чёрным. 

Подключились и телекиллеры, которые
везде повторяют эту ложь. Большой сюжет с
нападками на меня лично и Коммунистиче�
скую партию выпустил Андрей Караулов в
своей передаче «Момент истины». Совер�
шенно неправдоподобную клевету выдал
Сергей Доренко. Свои порции лжи выпусти�
ли и телеканалы «Лайф» и «Россия 1».

Естественно, мы отстаивали и будем от�
стаивать свою правоту в судах. Но нас не в
капусте нашли. Мы отдаём себе отчёт в том,
что под разговоры о КОЛ на шельмование
оппозиции запущены информационные ре�
сурсы государства, и все мы прекрасно по�
нимаем, кто стоит за ними и кто срежисси�
ровал эту атаку. Для нас очевидно, что это
«заказуха», идущая от органов власти. Так
делали при Суркове, это продолжается и
сейчас, несмотря на все убаюкивания оппо�
зиции, что теперь у нас «крымский консен�
сус», информационно�административной
дубиной КПРФ убивать не будут, так как
всем надо сплотиться против агрессии Запа�
да. Мы за консолидацию и общее противо�
действие Западу. Тем более что лично я, Ва�
лерий Фёдорович Рашкин, за свою патрио�
тическую и антизападную позицию нахо�

жусь под персональными санкциями двух
десятков государств. В отличие от обитате�
лей средиземноморских вилл и яхт, которые
заказывают на меня обвинения то в сговоре
с «пятой колонной», то с Западом.

И если после такого нам будут говорить,
что админресурс в предвыборной кампании
не применяется, то можно будет только рас�
смеяться в ответ. Можем ли мы дать свои сю�
жеты в СМИ, законные опровержения кле�
веты, чтобы нас услышали зрители? Дадут ли
нам это сделать? Все мы понимаем, что в ин�
формационном вещании перекос в пользу
власти колоссален. У оппозиции нет ника�
ких шансов выходить в эфир ведущих СМИ.
И о каких равных условиях конкуренции на
выборах можно говорить в такой ситуации?

Но информационная война против ком�
мунистов — это далеко не единственная
проблема. Против нас предпринимаются
беспрецедентные по своей наглости акции,
направленные на срыв даже текущей поли�
тической работы КПРФ, на всяческую дис�
кредитацию партийцев. Коротко расскажу о
наиболее вопиющих эпизодах ведущейся
против КПРФ грязной игры.

Наши оппоненты, категорически не при�
емля честной борьбы, постоянно предпри�
нимают попытки сорвать законные, согласо�
ванные встречи депутатов от КПРФ с жите�
лями Москвы. По домам в районах проведе�
ния санкционированных митингов КПРФ
расклеиваются провокационные листовки, в
которых жителей откровенно запугивают:
якобы незнакомцы из числа организаторов
митинга ходят по квартирам, что угрожает
безопасности людей, а само участие в митин�
ге приведёт к штрафу до 300 тысяч рублей.
Под видом «возмущённых москвичей» на
встречи приходит проплаченная массовка.
Любопытно, что среди так называемых недо�
вольных были неоднократно замечены мест�
ные депутаты от «Единой России».

Почти на каждом мероприятии появляют�
ся организованные в самые настоящие «бое�
вые группы» проплаченные провокаторы. В
лучшем случае они скандируют оскорбитель�
ные лозунги, мешая ходу встречи. Но, как
правило, этим провокаторы не ограничива�
ются, применяя силу в отношении сторонни�
ков КПРФ и даже представителей СМИ, за�
вязывая самые настоящие драки. А потом
карманные СМИ показывают смонтирован�
ную картинку, обвиняя в агрессии нас.

Что только не предпринимают провокато�
ры, чтобы помешать общению москвичей с
депутатами от КПРФ! Зажигали дымовые
шашки, включали звук сирены, громко руга�
лись матом. На одной из встреч из окна мно�
гоэтажки на присутствовавших полетели ку�
риные яйца. Вместе с яйцами кидали и гай�
ки, а это уже, обращаю ваше внимание, по�
просту опасно!

«Единороссы»! Приглашаю вас на свои
встречи с избирателями! Я провожу их каж�
дый день, приходите — я открыт. Там вы уви�
дите, кто на самом деле затевает драки,
встретите своих провокаторов.

Специально для информационной дис�
кредитации работы КПРФ в Москве создана
группа «хунвейбинов» под названием «Мос�
ковский Порядок» во главе с неким Дмитри�
ем Захаровым, смеющим называть себя «ис�
тинным коммунистом», — муниципальным
депутатом от района Якиманка, избранным
от партии «Справедливая Россия». Вся их
деятельность сводится к организации прово�
каций на акциях КПРФ и публикациям ин�
формационных пасквилей. Очевидно, что
так называемые истинные коммунисты дей�
ствуют не по собственной инициативе.

Столь грязных предвыборных технологий
жители Москвы не видели уже давно. Ведь
все эти случаи — отнюдь не разовое явление,
а часть единой спланированной акции, раз�
вёрнутой московской и федеральной властя�
ми против КПРФ, Московского городского
комитета партии и меня лично.

Большие вопросы вызывают и действия
полиции, призванной пресекать попытки

помешать проведению санкционирован�
ных, полностью законных уличных акций.
Вместо этого «стражи порядка» зачастую
равнодушно наблюдают за действиями про�
вокаторов, поясняя, что те якобы ничего не
нарушают. На одной из встреч, когда прово�
каторы развязали драку, полиция, вместо то�
го чтобы остановить беззаконие, попыталась
задержать агитаторов КПРФ, которые в дра�
ке вообще не участвовали.

Последовательные усилия по срыву пуб�
личных мероприятий КПРФ в столице
предпринимаются давно и проходят при
негласной поддержке властей различных
уровней, в основном представителей управ
и Советов депутатов районов. Чувствуя
поддержку власти, обнаглевшие провокато�
ры потеряли чувство реальности. Депутатам
Госдумы от КПРФ после проведения встреч
с жителями звонят неизвестные лица, пред�
ставляющиеся заместителями прокурора
Москвы. Осталось только подключить пре�
зидента, чтобы он тоже начал «мочить»
КПРФ, — вот тогда это будет апофеоз пред�
выборной кампании.

А мы продолжаем говорить про «чест�
ные» выборы. Хочется спросить «Единую
Россию»: именно этот бесконечный поток
провокаций и «чёрного пиара» вы называе�
те «честными выборами»? Где здесь широко
разрекламированный принцип конкурент�
ности, открытости и легитимности, став�
ший мантрой властей? В сердце России,
Москве, на глазах у всех разворачивается
откровенный предвыборный произвол, по
степени наглости сравнимый разве что с
«лихими 90�ми». На этом фоне абсолютно
очевидно, что все разговоры о честной
борьбе являются лицемерием, прикрываю�
щим страх перед любой конструктивной
оппозицией. Такой стиль кампании — это
не выбор КПРФ. Но если вы нам его навя�
зываете, то потом не жалуйтесь на возмож�
ные массовые протесты и неприятие граж�
данами итогов голосования.

Отдельно хочу рассказать ещё об одной
проблеме. Пришёл ответ на обращение 92
депутатов�коммунистов о поддержке ини�
циативы проведения парламентского рас�
следования по фактам грубого нарушения
финансовой дисциплины в министерстве
обороны. Речь идёт о деле Сердюкова, в ко�
тором, как мы помним, по факту так никто и
не был наказан.

В ответе за подписью председателя Коми�
тета Госдумы по конституционному законо�
дательству и государственному строительст�
ву Владимира Николаевича Плигина нам
было отказано в рассмотрении этого вопро�
са. Заявленная причина: такая инициатива
не может быть выдвинута, а комиссия по
расследованию не может быть создана в те�
чение последних шести месяцев полномо�
чий Госдумы.

При этом, согласно закону, инициатива
была подана своевременно, и если бы все ус�
тановленные законом сроки и процедуры
соблюдались, то обе палаты парламента мог�
ли бы рассмотреть инициативу и сформиро�
вать комиссию по расследованию. Однако
Комитет по конституционному законода�
тельству и госстроительству предпочёл затя�
нуть сроки и в результате в нарушение зако�
на отказать нам в рассмотрении Госдумой
этой инициативы.

Возникает закономерный вопрос: может
быть, кто�то просто хочет «прикрыть» во�
прос о коррупции в министерстве обороны?
Но даже если причиной принятия такого со�
мнительного решения стали не умысел и со�
знательное нарушение закона, а некомпе�
тентность, то это свидетельствует о несоот�
ветствии председателя Комитета по консти�
туционному законодательству и госстрои�
тельству занимаемой должности. Эта долж�
ность требует неукоснительного соблюде�
ния закона и уважения к институту парла�
ментаризма, а не нарушений заданного рег�
ламента в чьих�то интересах.

В связи с этим фракция КПРФ выносит
на рассмотрение Госдумы проект постанов�
ления об освобождении Владимира Никола�
евича Плигина от должности председателя
Комитета по конституционному законода�
тельству и государственному строительству.
Нужно бороться с жуликами и ворами, а по�
ка им «Единая Россия» только потворствует. 

Выступление заместителя Председателя ЦК КПРФ
В.Ф. РАШКИНА на пленарном заседании 

Государственной думы

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Оно мирно и демократично
проведёт преобразования, и
всё будет достойно. Мы снова
высоко поднимем знамя на�
шей державы. Я вас призываю
быть верными нашей Победе,
помнить уроки июня 1941 го�
да, не допускать дальнейшей
агрессии натовцев. Но лишь
сильными, умными, грамот�
ными и образованными мы
сможем справиться с этой за�
дачей. Вперёд, к новым побе�
дам! Ура!

НАТО — это беда, 
насилие, кровь, 

дестабилизация и война

Затем слово было предостав�
лено В.А. Чувылину, полков�
нику запаса, руководителю об�
щественной приёмной предсе�
дателя Комитета по обороне
Государственной думы РФ
В.П. Комоедова. Владимир
Анатольевич считает, что 
НАТО подвела мир к опасной
черте. Этот военный блок ве�
дёт себя как распоясавшийся
международный жандарм, с
чем мы не должны мириться.

Затем выступил В.Ф. Раш�
кин. «НАТО — это беда, наси�
лие, кровь, дестабилизация и
война», — отметил оратор. Он
напомнил врагам современной
России, что над поверженным

Берлином в 1945 году было под�
нято Красное Знамя Октября.
Страны капитала были очень
недовольны возросшим авто�
ритетом СССР, поэтому они
развязали «холодную войну».

После разрушения СССР в
1991 году этот блок продолжил
укрепляться на наших грани�
цах. «Раньше они не были до�
вольны возросшим авторите�
том СССР, а сейчас они не хо�
тят допустить величия Рос�
сии», — сделал вывод Валерий
Фёдорович.

Он подверг резкой критике
действия нынешнего россий�
ского правительства, которое,
по его мнению, проводит кри�
зисную социально�экономи�
ческую политику, вместо того
чтобы укреплять экономику и
армию. Завершая своё выступ�
ление, оратор особо подчерк�
нул, что только победа комму�
нистов на ближайших выборах
в Госдуму и реализация нашей
программы позволят разру�
шить планы НАТО и возродить
великую страну.

Следующий оратор — пер�
вый глава Луганской народной
республики В.Д. Болотов по�
благодарил Г.А. Зюганова,
КПРФ и в целом весь россий�
ский народ за ту помощь, ко�
торую они оказывают народу
Донбасса. «Наш священный
долг — защитить родную зем�
лю от фашизма», — подчерк�
нул выступающий.

Затем выступила студентка
московского вуза А.В. Соловь�
ёва. По её мнению, современ�
ная молодёжь проявляет боль�
шой интерес к международной
политике, её возмущают дей�
ствия НАТО у наших границ.
Она призвала участников ми�
тинга к объединению, чтобы
отразить политику агрессии со
стороны НАТО.

Слово предоставили пол�
ковнику запаса Д.В. Давыдо�
ву. По мнению оратора, наша
планета снова находится на
грани войны, поэтому перед
нами стоит задача сохранить
мир.

Цель нашей борьбы —
социализм

Текст резолюции, за кото�
рую участники митинга прого�
лосовали единогласно, зачитал
студент МГТУ имени Баумана,
активист комсомола Андрей
Чивиков.

«Мы выступаем за восстанов�
ление оборонной мощи России,
за возвращение лучших тради�
ций русских и советских вои�
нов, за национализацию при�
родных ресурсов и базовых от�
раслей экономики, от которых
зависит безопасность государ�
ства. Мы приветствуем укреп�
ление наших Армии и Флота»,
— говорится в резолюции.

«Мы настаиваем на достой�
ном социальном обеспечении

ветеранов и «детей войны»,
чьи юность и детство были ом�
рачены гитлеровской оккупа�
цией. Мы требуем государст�
венной поддержки для этой
категории российских граждан
с принятием федерального за�
кона «О «детях войны».

Мы осуждаем деятельность
НАТО как агрессивного воен�
но�политического блока, на�
правленную против России и
всех свободолюбивых стран
мира.

Мы — интернационалисты
— выступаем за мир и дружбу,
за сильные и дружественные
братские славянские государ�
ства, поддерживаем борьбу
стран против диктата США.

Мы уверены, что обязатель�
но преодолеем смуту, победим
разруху, возродим социальное
государство, власть в котором
будет принадлежать не жалкой
кучке политических прохо�
димцев, коррупционеров и
казнокрадов, а рабочим и кре�
стьянам.

Мы подчёркиваем: цель на�
шей борьбы — социализм, аль�
тернативы которому в мире
нет», — сказано в резолюции.

В дополнение к этой резо�
люции участники митинга по�
требовали демонтировать па�
мятную доску гитлеровскому
прихвостню Маннергейму, ус�
тановленную на днях в Санкт�
Петербурге.

В завершение Михаил Голо�
вушкин исполнил песню «Бал�
лада о солдате».

Алексей БРАГИН.
Фото Игоря КАЗАКОВА 

и Сергея СЕРГЕЕВА.

Аналогичные акции прошли во
многих регионах страны.

Вперёд, 
к новым победам!

К 75(летию начала Великой Отечественной войны

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Таким образом, задолго до на�
падения на Советский Союз 
Германия уже осуществила воен�
ную мобилизацию своего хозяй�
ства, создала самую сильную в
капиталистическом мире, цели�
ком поставленную на службу аг�
рессии военную экономику, на�
ладила массовое производство
современного вооружения и во�
енной техники. За период с 
1938 по 1939 год выпуск боевой
техники и других материальных
средств для армии увеличился
более чем в 12 раз. Германия
производила вооружения в 2,5
раза больше, чем в то время
США и Англия, вместе взятые. В
её распоряжении находились
экономические ресурсы почти
всех стран Европы.

Главное внимание — 
обороне

В условиях нарастания угрозы
войны главная цель экономиче�
ской политики партии и Совет�
ского государства была подчине�
на развитию оборонных отрас�
лей промышленности. За три го�
да третьей пятилетки в эти от�
расли было вложено 15,6 млрд.
руб., что составляло четверть
всех капиталовложений в про�
мышленность. В первой полови�
не 1941 года выпуск военной
продукции возрос по сравнению
с 1937�м в 4 раза. Новое отечест�
венное оружие и боевую технику
начали получать все виды Во�
оружённых Сил.

В январе 1941 года Наркомат
оборонной промышленности
был разделён на 4 наркомата
(авиационной промышленности,
судостроительной, вооружения и
боеприпасов). Большое внима�
ние укреплению военно�эконо�
мической мощи страны, разви�
тию военного производства было
уделено на XVIII съезде партии и
XVIII партконференции.

Особо важное значение при�
давалось авиационной промыш�
ленности. В сентябре 1939 года
Политбюро ЦК ВКП(б) приня�
ло решение «О реконструкции
существующих и строительстве
новых самолётных заводов». В
течение 1940—1941 годов наме�
чалось построить, главным об�
разом в Поволжье, 9 новых заво�
дов и реконструировать 9 ста�
рых. Несколько ранее было при�
нято постановление «О развитии
авиамоторных заводов». В ре�
зультате советская авиационная
промышленность была корен�
ным образом перестроена и под�
готовлена к запуску в серийное
производство современных бое�
вых машин.

В 1940 году началось серийное
производство новых типов само�
лётов. В первой половине 1941
года в войска поступило 2707 са�
молётов типа МиГ�3, Як�1,
ЛаГГ�3, Пе�2, Ил�2. В конце ию�
ня 1941 года авиационная про�
мышленность выпускала уже
ежедневно более 50 новых бое�
вых машин.

Значительное развитие полу�
чила танковая промышленность.
В июне 1940 года Политбюро ЦК
приняло решение о производст�
ве танков на Челябинском трак�
торном заводе. К танкостроению
были привлечены и другие круп�
ные предприятия, и в их числе
такой гигант, как Сталинград�
ский тракторный. В итоге произ�
водственные мощности совет�
ского танкостроения к лету 1941
года в полтора раза превысили
мощности танковой промыш�
ленности Германии.

Накануне войны советские
конструкторы разработали и пе�

редали в серийное производство
наиболее совершенные по тому
времени средний танк Т�34 и тя�
жёлый KB, которые превосходи�
ли по своим боевым качествам
все зарубежные, в том числе и
немецкие, танки.

В центре внимания находи�
лось и развитие артиллерии. Бы�
ли созданы новые образцы поле�
вых, противотанковых и зенит�
ных орудий. В канун войны раз�
работаны и прошли испытания
реактивные установки — леген�
дарные «Катюши», прославив�
шиеся в годы Великой Отечест�
венной войны.

В Сибири началось строитель�
ство крупнейшего в стране ком�
бината по выпуску боеприпасов.
Уже в 1941 году промышлен�
ность была способна утроить
выпуск боеприпасов по сравне�
нию с 1940 годом.

Одновременно с развитием
военной промышленности осу�
ществлялись мероприятия по
подготовке народного хозяйства
к военной перестройке и повы�
шению живучести экономики.
Ускоренными темпами создава�
лись военно�промышленные ба�
зы в районе Поволжья, Урала,
Сибири, на Дальнем Востоке. К

лету 1941 года на восточные рай�
оны приходилась уже почти пя�
тая часть всех военных заводов.

Строительство многих заводов
и фабрик (помимо военных
предприятий), работа ряда от�
раслей промышленности, произ�
водивших гражданскую продук�
цию, планировались с таким рас�
чётом, чтобы при необходимости
их можно было быстро перевести
на выпуск военной продукции.

Крупные промышленные
предприятия на случай войны
имели военно�мобилизацион�
ные планы. На ряде заводов бы�
ли созданы специальные цехи
военной продукции. Использо�
вание в мирное время граждан�
ских предприятий для производ�
ства военной продукции имело
большое значение не только для
непосредственного повышения
обороноспособности страны.
Эти предприятия в ходе выпол�
нения специальных военных за�
казов готовили необходимые ка�
дры, приобретали опыт, что дало
возможность с первых же дней
войны без задержки перестроить
их на военный лад.

Обороноспособность страны
во многом зависела от состоя�
ния её транспортных артерий.
К 1939 году в районах старых
границ Советский Союз имел
превосходство над противни�
ком по пропускной способнос�
ти железных дорог в 2,5 раза.
Были подготовлены хорошо
оборудованные выгрузочные

районы, приспособленные для
выгрузки танков и тяжёлой ар�
тиллерии.

Все эти и многие другие фак�
торы изобличают фальсифика�
торов, которые и сегодня высту�
пают с лживыми измышления�
ми о будто бы существовавшей
«полной неподготовленности»
экономики СССР к войне с гит�
леровской Германией.

Всё для фронта! 
Всё для победы!

С первых дней войны Комму�
нистическая партия выработала
программу мобилизации всех
сил советского народа на борьбу
с врагом. Эта программа была
изложена в директиве Совнар�
кома СССР и ЦК ВКП(б) от 29
июня 1941 года. «Теперь, — гово�
рилось в ней, — всё зависит от
нашего умения быстро органи�
зоваться и действовать, не теряя
ни минуты времени, не упуская
ни одной возможности в борьбе
с врагом».

Война против фашистских
захватчиков стала поистине Ве�
ликой Отечественной войной.
Под лозунгом «Всё для фронта!
Всё для победы!» страна пре�

вращалась в единый могучий
боевой лагерь.

Главным звеном в этой огром�
ной работе была перестройка
промышленности. «Промыш�
ленность — техническая и мате�
риальная база фронта, — писала
в те дни «Правда». — У нас не мо�
жет быть теперь «мирных пред�
приятий». Каждый завод, каждая
фабрика должны работать для
удовлетворения военных нужд».

Перестраивать экономику
страны на военный лад приходи�
лось в исключительно сложных
условиях. В результате захвата
противником на начальном эта�
пе войны важных в военно�эко�
номическом отношении райо�
нов западной части СССР эко�
номика страны к осени 1941 года
оказалась в чрезвычайно тяжё�
лом положении. На территории
СССР, оккупированной против�
ником к ноябрю 1941 года, про�
живало до войны около 40% на�
селения страны, добывалось
63% угля, выплавлялось 68% чу�
гуна, 58% стали, производилось
68% алюминия. К октябрю этого
года было потеряно 303 пред�
приятия, на которых производи�
лось в месяц более 8 млн. снаря�
дов, около 3 млн. мин, 2 млн.
авиабомб, 2,5 млн. ручных гра�
нат. Прекратили работу пять из
восьми пороховых заводов.

И здесь огромную роль в реа�
лизации программы развёртыва�
ния военного производства и
обеспечения нужд фронта сыг�

рали принятые в начале войны
решительные меры по перебази�
рованию промышленности из
угрожаемых районов в глубокий
тыл страны. Только за июль—
ноябрь 1941 года из прифронто�
вых зон было вывезено 1523
предприятия, в том числе 1360
крупных, преимущественно во�
енных заводов.

История перебазирования
промышленности на восток
страны полна примеров истин�
ного героизма советских людей,
часто под огнём врага спасавших
оборудование крупнейших
предприятий. Так, во время оже�
сточённых боёв в Гомельской
области за трое суток был выве�
зен крупнейший завод Белорус�
сии — Гомсельмаш. За пятнад�
цать дней было подготовлено к
отправке на восток всё оборудо�
вание крупнейшего станкостро�
ительного завода Москвы
«Красный пролетарий».

В эту трудную пору ярко про�
явились высокие моральные ка�
чества советского народа. Трудо�
вой героизм в тылу при пуске в
ход эвакуированной промыш�
ленности не уступал героизму на
фронте. Оборудование разгру�
жалось и устанавливалось круг�

лосуточно, в невиданно корот�
кие сроки. Например, 10 декаб�
ря 1941 года, на 14�й день после
прибытия последнего эшелона,
крупнейшее в стране предприя�
тие авиастроения, перемещён�
ное в Поволжье, уже выпустило
первый истребитель.

Всё это позволило резко уси�
лить военно�экономический по�
тенциал в восточных районах
страны, развернуть широкое
производство военной техники
и уже к декабрю 1941 года пре�
одолеть спад военного произ�
водства, а к середине 1942 года
перестроить всю экономику на
военный лад и затем превзойти
фашистскую Германию по про�
изводству важнейших видов бое�
вой техники.

Итак, спустя год после начала
войны в основном была закон�
чена перестройка промышлен�
ности, пущена в ход большая
часть перебазированных на вос�
ток военных предприятий. Во
второй половине 1942 года за�
вершился процесс создания сла�
женного военного хозяйства. На
самом тяжёлом этапе войны Со�
ветский Союз в борьбе с гитле�
ровской Германией одержал
первую крупную экономичес�
кую победу, во многом предо�
пределившую полный разгром
немецко�фашистских войск и
безоговорочную капитуляцию
гитлеровской Германии в мае
1945�го.

Иван ТАРАНЕНКО.

Как выстояли 
и одолели врага



321—22 июня 2016 года    ●    № 65 (30416)   

● ОАХАКА. Как минимум
шесть человек погибли и ещё 53
получили ранения в штате Оаха�
ка на юге Мексики в результате
столкновений с полицией учите�
лей, выступающих против ре�
формы образования. По словам
стражей порядка, они открыли
стрельбу после того, как активис�
ты стали кидать в них зажигатель�
ные бомбы. В большинстве своём
пострадали протестовавшие.

● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО. За
полтора месяца до начала Олим�
пиады бразильский штат Рио�де�
Жанейро объявил чрезвычайное
положение в сфере финансов.
Как сообщается в официальном
бюллетене, тяжёлая экономичес�
кая ситуация «мешает штату вы�
полнить взятые обязательства по
проведению Олимпийских и Па�
ралимпийских игр». Декрет поз�
воляет властям «принять необхо�
димые чрезвычайные меры для
рационализации работы комму�
нальных служб». Между тем мэр
Рио�де�Жанейро Эдуарду Паэс
заявил, что сроки сдачи объектов
к Играм�2016 будут соблюдены,
несмотря на введённое чрезвы�
чайное положение.

● РИМ — ТУРИН. Две жен�
щины, два итальянских города,
два успеха: на муниципальных
выборах в Риме и Турине убеди�
тельные победы одержали кан�
дидатки от оппозиционного
«Движения пяти звёзд» актёра�
комика Беппе Грилло. Борьбу за
мэрию Вечного города выиграла
Вирджиния Раджи, которая ста�
нет первой в истории страны
представительницей прекрасного
пола, занявшей пост столичного
градоначальника. Турин же воз�
главит Кьяра Аппендино. Второй
тур выборов прошёл в 126 горо�
дах Италии и был отмечен ре�
кордно низкой явкой: проголосо�
вали лишь около половины изби�
рателей.

● КАИР. Экс�президент Егип�
та и глава запрещённой ассоциа�
ции «Братья�мусульмане» Му�
хаммед Мурси приговорён к
очередному пожизненному за�
ключению — на этот раз по делу
о шпионаже в пользу Катара. Та�
кой вердикт вынес Уголовный
суд Каира. У Мурси уже есть
один пожизненный срок (по ме�
стному законодательству его
длительность составляет 25 лет)
— тоже за шпионаж, а также
смертный приговор за причаст�
ность к массовому побегу заклю�
чённых из тюрем в дни револю�
ции 2011 года.

● НАХА. Жители Окинавы
протестуют против присутствия
на этом южном японском остро�
ве американских военных. Мас�
совая акция с участием более 65
тысяч человек прошла в главном
парке административного цент�
ра префектуры. Поводом стали
убийство девушки бывшим мор�
пехом США, который был за�
держан 19 мая, а также июнь�
ское ДТП с участием служащей
ВМС США, находившейся за
рулём в пьяном виде. Население
острова требует пересмотреть
положения, регулирующие су�
дебные разбирательства в отно�
шении американских военных,
совершающих противоправные
действия.

(По сообщениям 
информагентств подготови�

ла Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

Явно не праздничным вы�
дался день церковного пра�
здника Троица на Украине.
Создавалось впечатление,
что жителям страны больше
всего хотелось уехать куда�
нибудь на природу, отклю�
читься от всех средств мас�
совой информации, таким
образом избавившись от бур�
ного потока кошмарных ново�
стей, утопить остатки нацио�
нальной самоидентификации
в бутыли с самогоном. 

ПОКА по непонятным причинам
время от времени продолжает воз�
гораться ставшая широко извест�

ной грибовичская свалка подо Львовом,
о чём сигнализируют бдительные депута�
ты Львовского горсовета, в разных горо�
дах Украины появляются очаги новых
стихийных бедствий.

В Измаиле Одесской области 18 июня
из�за стремительного роста числа забо�
левших неизвестной желудочно�кишеч�
ной инфекцией было введено чрезвы�
чайное положение. Сначала больных бы�
ло около сотни, потом пришлось госпи�
тализировать 284 человека, сейчас уже
имеются 336 пострадавших.

«У нас большой разброс больниц, по�
этому мы постоянно уточняем число
госпитализированных», — обтекаемо
сообщает мэр Измаила Андрей Абрам�
ченко. По его информации, 134 челове�
ка лечатся в стационаре, 145 — в амбу�
латории. Кроме того, подготовлено 250
резервных коек, на которых при необ�
ходимости можно будет разместить
других больных.

Как предполагает мэр, вспышка ки�
шечной инфекции могла возникнуть из�
за погодных условий. Так, 14 июня в го�
роде за один час выпало 300 миллиметров
осадков, а вскоре температура воздуха
поднялась до +35 градусов по Цельсию.
«В результате сильного ливня поднялся
уровень воды в туалетах, выгребных ямах
в частных домах. Не исключено, что это
коснулось и захоронений. Бактериаль�
ный способ заражения исключается, ос�
таются вирусы», — объясняет случивше�
еся Абрамченко.

По сообщениям региональных СМИ,
дополнительно было открыто отделение
Дунайской бассейновой больницы, кото�
рое сразу оказалось полностью заполнен�
ным. Для приёма заболевших детей от�
крывают даже отделение травматологии
Центральной городской больницы Из�
маила. В связи с тем, что в помещении
инфекционной больницы города все
койко�места давно заняты, для заболев�
ших приходится открывать дополнитель�

ные пункты оказания первой медицин�
ской помощи на базе школ города, куда
завозят кровати для госпитализации
больных.

Киевские власти и министерство здра�
воохранения Украины по�прежнему ста�
рательно избегают произносить слово
«холера».

НАПАСТЬ иного рода постигла дру�
гой крупный город на юге Украи�
ны — областной центр Николаев.

Здесь распространяется неуправляемое
бешенство: счёт жертв бродячих собак
уже идёт на сотни, и проблема обретает
масштабы настоящей катастрофы для
жителей города. По статистическим дан�
ным, с начала года бездомные животные,
а их в Николаеве около шести тысяч, по�
кусали 250 человек. При этом получить
прививку и адекватное посттравматичес�
кое лечение удаётся далеко не всем. Стра�
дания людей растут практически при без�
действии коммунального предприятия,
которое должно заниматься, в частности,
стерилизацией бродячих животных.

Антирабическую вакцину, которая те�
перь остродефицитна, получают только те
жертвы покусов, которые могут доказать:
собака была бешеной. Если же она убежа�
ла, то укушенному медики рекомендуют
самостоятельно найти и поймать живот�
ное. Один из пострадавших, житель Ни�
колаева Виталий, рассказывает, что его
покусал бродячий пёс возле магазина. В
больнице ему сделали обработку раны и
выдали бумагу с расписанными в ней
дальнейшими действиями: «Оплачивать
за собственный счёт, один укол — 500 гри�
вен (около 1,5 тысячи рублей), шесть уко�
лов — 3 тысячи гривен. В течение 24 часов
нужно доставить животное в горветстан�
цию. В случае неявки вы будете привлече�
ны к ответственности». «Я так понимаю,
что пострадавший может оказаться ви�
новным», — говорит Виталий. С точки
зрения юристов, всё это неправомерно.

«Мы не получаем централизованно
антирабическую вакцину. Но в каждом
учреждении есть минимальный запас на
случай, если стопроцентно известно, что
укусившая собака — бешеная. В других

случаях рекомендуется наблюдать за жи�
вотным», — поясняет пресс�секретарь
управления охраны здоровья в Никола�
евской области Юрий Багрянцев.

Есть примеры нападения собак с со�
вершенно кошмарными последствиями.
Так, около месяца назад в Корабельный
отдел полиции Николаева поступило со�
общение от военнослужащих о том, что
вблизи их воинской части, на ул. Маяч�
ной, 54�летняя женщина получила теле�
сные повреждения от стаи собак. Снача�
ла военные услышали ужасный крик. А
выбежав на улицу, увидели, как местную
жительницу атакуют несколько собак.
Отогнав животных, военнослужащие вы�
звали «скорую» и правоохранительные
органы. Пострадавшая с многочислен�
ными рваными ранами верхних конечно�
стей и кровопотерей была доставлена в
больницу, где из�за большого количества
укусов медикам пришлось ампутировать
ей одну руку, вторая рука также осталась
сильно травмированной.

ПОВСЕДНЕВНОСТЬ изобилует
неприятностями другого рода.
Так, 18 июня около 14 часов в сто�

лице Украины с фасада здания отвалился
кусок карниза последнего этажа. Серьёз�
но травмированы стоявшие у дома муж�
чина и женщина, пострадали и несколько
прохожих. Немаловажно, что в рушащем�
ся здании по адресу: Контрактовая пло�
щадь, 12, размещается Дом детского твор�
чества Подольского района, то есть здесь
постоянно снуют ребятишки. Не говоря
уж о том, что Подол — историческая
часть Киева, популярный туристический
район, и он становится небезопасным. 

Подобное в столице происходит не
впервые. 10 дней назад на улице Жилян�
ской в центре города отвалившаяся с тре�
тьего этажа массивная плитка упала на
прохожего. Тот, к счастью, отделался
ушибами и сильным испугом. 

Пропаганду, которая ведётся на Украи�
не через все СМИ, теперь тоже можно
отнести к разбушевавшейся стихии. Её
жертвой стал житель села Прибынь Ко�
рюковского района Черниговской облас�
ти Сергей Рябец, который собственно�
ручно поджёг дом, где проживал вместе с
73�летней матерью, чтобы он не достался
«сепаратистам».

Характерно высказывание премьер�
министра Украины Владимира Гройсма�
на, два дня назад заявившего в Нью�Йор�
ке, что во всех украинских бедах винова�
та Россия. Ныне же вся рать украинских
националистов с нетерпением ожидает
решения МОК о недопущении всей рос�
сийской сборной на Олимпиаду в Рио�
де�Жанейро. Вот уж будет ликование!
Все свои беды сразу забудутся…

В.М.Т.

Бешеных собак
ловите сами

В фокусе — Центральная Азия

ДЕПУТАТСКИЙ корпус
нижней палаты парла�
мента, сформированный

по итогам прошлогодних выбо�
ров, можно смело назвать са�
мым послушным и безликим за
всю историю независимого Тад�
жикистана. Полностью лишён�
ная оппозиции палата поддер�
живает один за другим законо�
проекты, предлагаемые прави�
тельством и президентом.
Польза для страны от большин�
ства этих инициатив вызывает
сомнения, но нынешний состав
парламента, судя по всему, ру�
ководствуется в своей работе
иными соображениями.

Очередным доказательством
этого стал законопроект, под�
держанный депутатами в начале
июня. Парламентарии едино�
гласно проголосовали за иници�
ированные кабинетом минист�
ров поправки в закон «О прива�
тизации государственной собст�

венности». Причём проголосо�
вали, что называется, вслепую.
Как заявил на пленарном засе�
дании палаты председатель гос�
комитета по инвестициям и уп�
равлению государственным
имуществом Кодир Косим, в
соответствии с предложенными
изменениями государственные
инфраструктурные объекты мо�
гут быть временно приватизи�
рованы. «Частный сектор, при�
обретая эти объекты на опреде�
лённый срок, после покрытия
расходов и получения прибыли
может вернуть их государству»,
— добавил чиновник. 

Другие подробности этого до�
вольно странного нововведения
покрыты мраком. По словам
Кодира Косима, порядок и ус�
ловия временной приватиза�
ции, а также перечень отдавае�
мых в частные руки предприя�
тий правительство определит
позже. Иначе говоря, депутатам,

а в их лице и всей стране подсу�
нули кота в мешке. И если пар�
ламентарии поддержали зако�
нопроект без лишних вопросов,
то в обществе реформы вызыва�
ют недоумение. Заместитель
председателя Коммунистичес�
кой партии Таджикистана Ис�
моил Талбаков заявил, что Кон�
ституция чётко определяет су�
ществующие в стране формы
собственности: государствен�
ную, частную, общественную и
акционерную. «Временная част�
ная собственность», подчёрки�
вает Талбаков, Основным Зако�
ном страны не предусмотрена. 

Оппоненты правительствен�
ной инициативы считают, что
эта новация открывает двери для
масштабных махинаций. Осно�
вания для подобных опасений
есть. Согласно программе прива�
тизации государственного иму�
щества на 2014—2016 годы, пла�
нировалось передать в частные
руки пакеты акций 31 акционер�
ного общества. Десять объектов
к настоящему моменту привати�
зированы, аукционы по осталь�
ным должны состояться до кон�
ца нынешнего года. Очевидно,
однако, что в республике есть си�

лы, которым подобные рамки не
по нраву, и они хотят их обойти.
Для этого и принят закон о «вре�
менной приватизации».

Громко об этих силах в стране
говорить не принято. По данным
оппозиции, большинство прива�
тизируемых объектов сосредото�
чивается в руках близкого окру�
жения президента. Это произо�
шло, например, с крупнейшим
горнолыжным комплексом «Са�
федорак». Он был продан в кон�
це прошлого года менее чем за 
2 миллиона сомони (15 миллио�
нов рублей), что намного ниже
его реальной стоимости.

Теперь у желающих нажиться
на государственной собственно�
сти появился способ сделать это
на вполне законных основани�
ях. Учитывая же, что приватиза�
ции будут подвергаться объекты
инфраструктуры (то есть энер�
го� и водоснабжение, связь и
т.д.), для социальной сферы Тад�
жикистана подобные аферы мо�
гут иметь самые губительные
последствия.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Афера под депутатским прикрытием
В Таджикистане разрешена «временная прива�

тизация» государственных объектов. Принятый
закон уже вызвал множество вопросов и споров.
Коммунистическая партия заявляет, что документ
противоречит Конституции республики.

«Тяньхэ�3» 
обгонит всех

Самый мощный
компьютер в мире,
способный совершать
более миллиарда опе�
раций в секунду, наме�
чено сдать в эксплуа�
тацию к 2020 году. Эту
новость обнародовал
Национальный уни�
верситет оборонных
технологий.

Создание такого суперком�
пьютера заложено в програм�
му развития науки в КНР в
рамках 13�го пятилетнего пла�
на (2016—2020 гг.), информи�
рует со ссылкой на издание
«Сина синьвэнь» агентство
«Регнум».

«Новый компьютер, вероят�
нее всего, будет назван «Тянь�
хэ�3». Над проектом работают
специалисты Национального
университета оборонных тех�
нологий и Национального цен�
тра суперкомпьютеров, распо�
ложенного в Тяньцзине», —
заявил глава оборонного уни�
верситета Ляо Сянкэ.

Первый китайский супер�
компьютер «Тяньхэ�1» был со�
здан специалистами Нацио�
нального университета обо�
ронных технологий в 2009 го�
ду. По результатам проведён�
ных тестов «Тяньхэ�1» пока�
зал скорость вычислений 563
терафлопса при пиковой ско�
рости 1,2 петафлопса.

В настоящее время «Тянь�
хэ�1» обслуживает около ты�
сячи коммерческих клиентов,
производя сложные расчёты в
области нефтегазовой добычи,
производства высокоточного
оборудования и медицины.

Латинская Америка

БОЛЕЕ 112 миллионов дол�
ларов намечено направить

в нынешнем году на развитие
горнодобывающей промыш�
ленности Кубы. Средства будут
почерпнуты горнорудной груп�
пой Geominsal из фондов госу�
дарства и предпринимателей
иностранных компаний. Об
этом объявило руководство ми�
нистерства энергетики и горно�
рудной промышленности. 

Основной работой займётся
горнорудное предприятие
Emincar, ему предстоит освоить
91 млн. долларов. В это сме�
шанное предприятие входят
фирмы из Европы и Анголы,
которые проведут инженерные

и инфраструктурные работы по
производству концентратов
свинца и цинка в западноку�
бинской провинции Пинар�
дель�Рио (зона Санта�Лусия). 

Задача группы Geominsal —
добыча минеральных ресурсов,
таких, как карбонат кальция,
цеолиты, соль, золото, хром,
свинец, песок кремнезём, бе�
тониты и фосфориты. При
этом планируется возобновить
работы на двух важных место�
рождениях соли в восточных
провинциях Кубы — Гуантана�
мо и Лас�Тунас, которые на
70% обеспечивают остров соб�
ственной солью. В националь�
ном масштабе выработка соли

для разных целей, в том числе
для пищевой промышленнос�
ти, в 2015 году достигла 130 ты�
сяч тонн.

Другим важным минералом,
который добывается на Кубе,
является цеолит. Его здесь до�
бывают по 50 тысяч тонн еже�
годно, но этого количества,
считают в Гаване, недостаточ�
но. В нынешнем году намечено
технологически перевоору�
жить предприятие по произ�
водству карбоната кальция в
западной провинции Маябеке.
Этот продукт будет использо�
ваться для различных целей,
например, для производства
талька, моющих и стиральных
порошков, зубной пасты и кра�
сок, а также для добавок к кор�
мам на птицефабриках, специ�
ализирующихся на производ�
стве куриных яиц. 

Александр МОИСЕЕВ.

Акул защитят
МОРСКОЙ заповедник на Галапагосских

островах, который будет обеспечивать за�
щиту акул, создаёт Эквадор. Более пятнадцати
тысяч квадратных миль (площадь, равная тер�
ритории Бельгии) предполагается полностью
закрыть для рыболовства. В числе угроз акулам
как виду океанской фауны исследователи назы�
вают глобальное потепление, вторжение про�
мышленных траулеров и незаконную охоту на
животных. Сейчас у берегов этих островов оби�
тают более тридцати видов акул. В целом же в
мире, сообщает британская газета «Гардиан», их
число неуклонно сокращается. 

10 марта 1535 года испанский священник Томас
де Берланг, плывший из Панамы в Перу, случайно
сбился с пути и попал на Галапагосские острова, с
тех пор этот день считается датой их открытия.
Сегодня эти острова известны прежде всего боль�
шим числом эндемичных (с ограниченным ареа�
лом распространения) животных, в частности
слоновых черепах. Острова изобилуют и такими

редкими животными, как голубоногие олуши,
морские игуаны и морские львы. Здесь также оби�
тают множество растений, которые не встречают�
ся больше нигде на планете. Зарождению энде�
мичной флоры и фауны, информирует интернет�
сайт epochtimes.ru, способствовала территориаль�
ная изоляция архипелага. 

Фото с сайта nationalgeographic.fr

Богатства недр —
на пользу народу

Пульс планеты

Сообщает БЕЛТА

«Раздавим 
фашистскую гадину»

Выставка газет�пла�
катов 1941—1945 гг.
под таким названием
открылась в Гомель�
ском дворце�музее
Румянцевых и Паске�
вичей.

О ДНОИМЁННАЯ газета�
плакат, мирным продол�
жением которой стал из�

вестный журнал «Вожык», бы�
ла очень популярным изданием
в годы Великой Отечественной
войны и предназначалась глав�
ным образом для распростра�
нения среди белорусских пар�
тизан и населения республики,
временно попавшего под иго
немецко�фашистских оккупан�
тов. Она разоблачала, высмеи�
вала планы фашистского ко�
мандования и клеймила позо�
ром пособников врагов, воспи�
тывала ненависть к оккупан�
там, призывала к беспощадной
борьбе с захватчиками.

Примечательно, что сатири�
ческое издание, в котором ра�
ботали Михась Чаусский, Кон�
драт Крапива, Петрусь Бровка,
Кузьма Чорный, начиналось в
Гомеле, где в июле 1941 года вы�
шло 13 его номеров. Название
для газеты подсказал местный
девятиклассник Виталий Бука�
тый, который у входа в гомель�
ский парк в первые дни войны
нарисовал картину «Три совет�
ских богатыря». Проходивших
мимо сотрудников недавно со�
зданной редакции сатирическо�
го плаката заинтересовало по�
лотно парня. Виталий объяс�
нил, что три богатыря — это во�

ин, рабочий и крестьянин, ко�
торые «раздавят фашистскую
гадину». Так окончательно ут�
вердилось название агитплака�
та, органа ЦК КП(б) Белорус�
сии, а юному художнику пред�
ложили сотрудничество с но�

вым изданием. Выходило оно
вплоть до мая 1945 года (до мар�
та 1942�го — на русском языке,
после — на белорусском). Всего
увидело свет 142 выпуска. 

Валерий СИДОРЧИК.

Прибалтийский блеф

В РАМКАХ первой части
манёвров 1,9 тысячи ли�
товских военнослужа�

щих совместно с 400 амери�
канцами и поляками отраба�
тывали действия по передис�
локации подразделений. Во
втором этапе участвовали
около 5000 военных из Литвы
и семи стран Североатланти�
ческого альянса: Великобри�
тании, Дании, США, Поль�
ши, Люксембурга, Франции и
Германии.

Активную фазу учений про�
водили военные из 173�й воз�
душно�десантной бригады ар�
мии США и разведывательное
подразделение армии Литвы.

Следует подчеркнуть, что
начиная с 2014 года в Литве в
два раза увеличилось количе�
ство проводимых учений, а
«Железный волк 2016» стало
крупнейшим в республике за
последние пять лет.

Генсек НАТО Йенс Столтен�
берг во время учений заявил,
что министры обороны 28
стран�членов альянса на
встрече в Брюсселе одобрили
размещение по одному натов�
скому батальону на основе ро�
тации в Латвии, Литве, Эсто�
нии и Польше, ряд государств�
членов альянса готов принять
в этом участие. Он также на�
помнил, что детали предстоит
проработать к саммиту НАТО,
который пройдёт в Варшаве
8—9 июля. К этому моменту
планируется определить, ка�
кие страны возьмут на себя
формирование батальонов, а
также где и когда именно будут
размещены подразделения. К
нынешнему времени согласие
на это дали США, Германия и
Великобритания. В Литве
международный батальон, по
всей вероятности, будет создан
на основе воинского контин�
гента Германии, однако боль�
ше половины жителей Герма�
нии (57%) убеждены: их страна
не должна отправлять своих
военнослужащих в прибалтий�
ские государства.

Дислокация передовых от�
рядов в составе сводных бата�
льонов НATO в Польше и

Прибалтике, как ожидается,
начнётся в январе 2017 года.
Численность каждого подраз�
деления может составить от
800 до 1000 человек, они станут
сменять друг друга каждые
шесть�девять месяцев, но при
этом будет обеспечено непре�
рывное присутствие батальо�
нов в данном регионе. Струк�
туру командования определит
ведущая страна подразделения
при согласовании с командую�
щим объединёнными воору�
жёнными силами НАТО в 
Европе.

Министр обороны Литвы
Ю. Олекас подчеркнул, что ре�
шение о размещении четырёх
натовских батальонов в стра�
нах Прибалтики и Польше яв�
ляется историческим.

Президент Литвы воинст�
венная Д. Грибаускайте за�
явила, что решение о разме�
щении одного батальона аль�
янса в Литве — это рычаг до�
полнительного сдерживания,
когда возможная агрессия
против республики означала
бы прямое нападение на не�
сколько стран НАТО. По сло�
вам главы литовского госу�
дарства, решения, которые
будут приняты на саммите
НАТО в Варшаве, «шаг за ша�
гом всё больше обеспечат на�
шу безопасность и предоста�
вят возможность противосто�
ять нашим соседям, у кото�
рых могут найтись какие�то
претензии по отношению к

нам». Официальное же реше�
ние о том, кто сформирует
единицы батальонной чис�
ленности, будет принято на
июльском саммите альянса в
Варшаве.

Страны Прибалтики наме�
рены поднять на этом саммите
вопрос об увеличении группи�
ровки войск Североатлантиче�
ского альянса на своей терри�
тории. Более того, Латвия,
Литва и Эстония намерены об�
ратиться с просьбой о наделе�
нии их правом немедленного
реагирования на любые дейст�
вия России без согласия поли�
тического руководства НАТО.

Рядовые литовцы обеспоко�
ены военными планами либе�
рально�фашистского руко�
водства, прекрасно понимая,
что их осуществление нару�
шит стратегическую стабиль�
ность в регионе. Они осозна�
ют: военные приготовления
направлены прежде всего про�
тив России, которая в данный
момент в регионе ни для кого
не представляет угрозы, но не
оставит без внимания дейст�
вия Запада и ответит соответ�
ствующим образом.

В соседних с Литвой быв�
ших республиках СССР отме�
чают печальную годовщину
вероломного нападения на
страну фашистской Германии
и начало Великой Отечествен�
ной войны. В Литве эта дата
ознаменована военными манё�
врами, увеличением числа на�
товских солдат и антироссий�
ской истерией. А ведь с этого
начинал и печально известный
немецкий ефрейтор. В Литве
не забыли, чем это кончилось.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Тем временем… 
Как сообщает немецкая газета «Бильд», министр иностранных

дел Германии Франк�Вальтер Штайнмайер раскритиковал военные
учения НАТО в Восточной Европе и потребовал расширить диалог
и сотрудничество с Россией.

«То, что мы сейчас не должны делать, так это подогревать обста�
новку размахиванием саблями и воинственными кличами, — заявил
он. — Тот, кто считает, что при помощи символических танковых
парадов на восточных границах НАТО можно добиться большей бе�
зопасности, заблуждается».

По мнению Штайнмайера, Запад совершит «фатальную ошибку,
если в данный момент сосредоточит всё внимание на военных ком�
понентах и будет искать выход в политике устрашения».

История, подчеркнул министр, «учит, что, помимо желания быть
готовыми к обороне, должна присутствовать готовность к диалогу и
сотрудничеству».

(Inopressa.ru).

Литва готовится воевать.
Против кого?

Жители республики наконец�то вздох�
нули с облегчением: закончился второй
этап международных тактических учений
«Iron Wolf 2016» («Железный волк 2016»), в
котором были задействованы военнослу�
жащие из союзных с Литвой стран НАТО.
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Память

10 дней календаря

21 июня
— 75 лет назад в СССР была приня�

та на вооружение Красной Армией ре�
активная артиллерия — пусковые уста�
новки БМ�13 «Катюша». В годы Вели�
кой Отечественной войны было изго�
товлено более 30 тыс. установок БМ�
13 и её модификаций.

— 85 лет со дня рождения А.А. Бо�
ярчука (1931—2015) — учёного�астро�
физика академика АН СССР и РАН.
В 1987—2015 гг. — директор и науч�
ный руководитель Института астро�
номии РАН. Президент Международ�
ного астрономического союза (1991—
1994). Руководил разработкой ультра�
фиолетового телескопа для космичес�
кой станции «Астрон». Лауреат Госу�
дарственной премии СССР.
22 июня

— День памяти и скорби. 75 лет со
дня вероломного нападения гитле�
ровской Германии на Советский Со�
юз. Начало Великой Отечественной
войны 1941—1945 гг.

23 июня
— 75 лет назад постановлением

СНК СССР и ЦК ВКП(б) была со�
здана Ставка Главного Командования
Вооружённых Сил СССР во главе с
наркомом обороны Маршалом Со�
ветского Союза С.К. Тимошенко (с
8 августа 1941 г. Ставка Верховного
Главнокомандования Вооружённых
Сил СССР под председательством
И.В. Сталина) — высший орган
стратегического руководства Воору�
жёнными Силами СССР в годы
войны.

— 75 лет назад началось одно из
крупнейших танковых сражений Вто�
рой мировой войны в районе Луцк—
Броды—Ровно, в результате которого
советским частям удалось сорвать
план окружения врагом наших войск
на юго�западной Украине.

— 55 лет назад вступил в силу Меж�
дународный договор об Антарктике.
Этим документом район Антарктиды
объявлялся природным заповедни�

ком, предназначенным для мира и
науки.
24 июня

— В этот день в 1945 году на Крас�
ной площади в Москве состоялся ис�
торический парад советских воинов в
ознаменование Победы над фашист�
ской Германией — Парад Победы.

— 75 лет со дня публикации в газетах
стихотворения В.И. Лебедева�Кумача
«Священная война», положенного на
музыку композитором А.В. Александ�
ровым.

— 75 лет назад ЦК ВКП(б) и Совет
народных комиссаров СССР приняли
постановление о создании Совета по
эвакуации. Этот орган координировал
перемещение предприятий и учреж�
дений из западных регионов страны в
целях их безопасности в военное вре�
мя. Совет действовал до декабря 1941
года. За это время на Урал, в Западную
Сибирь и Среднюю Азию было эваку�
ировано 17 млн. человек и более 2,5
тыс. промышленных предприятий.

— 135 лет назад родился Григорий
Котовский (1881—1925) — легендар�
ный герой Гражданской войны.
25 июня

— 90 лет назад в Ленинграде куран�
ты Петропавловского собора впервые
сыграли мелодию международного про�
летарского гимна «Интернационал» —
официального гимна СССР в 1922—
1943 гг.

— 120 лет со дня рождения П.И.
Замойского (1896—1958) — советско�
го писателя, автора известного рома�
на «Лапти» (о деревне в годы нэпа и
коллективизации). Состоял в руко�
водстве Всероссийского объедине�
ния крестьянских писателей в 1924—
1929 гг.
26 июня

— 75 лет назад совершил подвиг
экипаж Н.Ф. Гастелло, направив�
шего свой горящий бомбардиров�
щик на танковую колонну против�
ника. За проявленное мужество
Н.Ф. Гастелло был удостоен зва�

ния Героя Советского Союза (по�
смертно).

— 1930 г. — открылся ХVI съезд
ВКП(б) (26 июня — 13 июля), который
вошёл в историю как съезд развёрну�
того наступления социализма по все�
му фронту, определивший курс на ре�
конструкцию всех отраслей народно�
го хозяйства на базе новой, современ�
ной техники.
27 июня

— 125 лет назад родился В.М.
Петляков (1891—1942) — советский
авиаконструктор, создатель бомбар�
дировщиков Пе�2 и Пе�8, лауреат
Сталинской премии. Погиб в авиа�
катастрофе.

— 120 лет со дня рождения М.Т.
Слепнёва (1896—1965) — советского
лётчика, одного из первых Героев Со�
ветского Союза. Участвовал в освое�
нии воздушных путей в Средней
Азии, на Дальнем Востоке, в Арктике,
а также в операции по спасению че�
люскинцев в 1934 г.

28 июня
— 70 лет назад на Горьковском ав�

томобильном заводе началось серий�
ное производство легкового автомобиля
ГАЗ М�20 «Победа».

— 105 лет назад родился K.H. Руд�
нев (1911—1980) — деятель ракетно�
космической и оборонной промыш�
ленности, Герой Социалистического
Труда. В 1958—1961 гг. — Председа�
тель Государственного комитета Со�
вета Министров СССР по оборон�
ной технике.

— 1988 г. — открылась XIX Всесоюз�
ная конференция КПСС.
29 июня

— День партизан и подпольщиков. В
этот день 75 лет назад была принята
директива ЦК ВКП(б) и СНК СССР,
определявшая задачи и принципы 
организации партизанского движе�
ния на оккупированных врагом тер�
риториях.

— 110 лет со дня рождения И.Д.
Черняховского (1906—1945) — совет�

ского военачальника, генерала ар�
мии, дважды Героя Советского Сою�
за. В Великую Отечественную войну
командовал войсками 3�го Белорус�
ского фронта. В феврале 1945 г. был
смертельно ранен в ходе Восточно�
Прусской операции.
30 июня

— 75 лет назад решением Президиу�
ма Верховного Совета СССР, ЦК
ВКП(б) и СНК СССР образован Госу�
дарственный Комитет Обороны.

— 75 лет назад (30 июня—2 июля
1941 г.) в Москве и Ленинграде нача�
лось формирование народного ополче�
ния.

— 80 лет назад в Комсомольске�
на�Амуре был введён в эксплуата�
цию Амурский судостроительный за�
вод — крупнейшее судостроитель�
ное предприятие на Дальнем Вос�
токе, среди продукции которого —
атомные и дизельные подводные
лодки, боевые корабли и граждан�
ские суда.

Партизанская
встреча

З ДЕСЬ МНОГО БЫЛО вы�
ставлено красных знамён:
КПРФ, ЛКСМ РФ и ко�

пии Знамени Победы. Именно
здесь, на Нижнем Кок�Асане, в
годы войны базировался Ич�
кинский партизанский отряд
под командованием Михаила
Ильича Чуба. Отряд был сфор�
мирован из жителей деревни
Ички (ныне посёлок городского
типа Советский). Ичкинцы да�
ли бой фашистам 3 ноября 1941
года и героически сражались в
составе Восточного соединения
партизан до полного освобож�
дения Крыма 12 мая 1944 года.

Здесь, в первом бою, полу�
чила тяжёлое ранение Надежда
Никифоровна Касьянова. Не�
смотря на сложную операцию,
она осталась в лесу, а подле�
чившись, вернулась в строй
бойцов. Последняя из остав�
шихся в живых партизан Ич�
кинского отряда, Надежда Ни�
кифоровна считает своим дол�
гом ежегодно приезжать на эту
встречу, чтобы почтить память
погибших героев.

Организатором партизанских
встреч на Нижнем Кок�Асане
является Николай Иванович
Олейников — ветеран Великой
Отечественной войны, созда�
тель и бессменный директор му�
зея Ичкинского партизанского
отряда, учитель с большой бук�
вы, патриот и подвижник. В
1941 году он стал членом под�
польной организации, воевал в
9�м отряде Восточного соедине�
ния партизан Крыма, а спустя
три года — в составе действую�

щей армии 1�го Белорусского
фронта. Боевой путь Николай
Иванович прошёл от Крыма до
Вислы. Был дважды ранен. День
Победы встретил в камышин�
ском госпитале на Волге. В этом
году состоялась 43�я партизан�
ская встреча. Митинг проводи�
ли директор Заветненской шко�
лы Советского района имени
Крымских партизан — продол�
жатель сохранения памяти о
партизанах Ичкинского отряда
Сергей Анатольевич Ковален�
ко — вместе с Николаем Ива�
новичем.

Военный историк из Севасто�
поля Евгений Борисович Мель�
ничук, выступая на митинге,
сказал: «Крымским партизанам
есть чем гордиться. Благодаря
им 900 дней над оккупирован�
ным Крымом развевалось Крас�
ное знамя. И что оккупанты ни
делали при помощи местных
пособников, так с партизанами
справиться и не смогли. Факти�
чески горно�лесная зона Кры�
ма, партизанская зона, все 900
дней оставалась советской. В
этом всё значение того, что
здесь было. В наши дни, это па�
мять, это традиции, это воспи�
тание молодого пополнения в
духе патриотизма и любви к сво�
ей малой родине».

В этом году мы отмечаем 75
лет со дня начала Великой Оте�
чественной войны и 72�ю годов�
щину освобождения Крыма от
фашистских захватчиков. Реша�
ющую роль в освобождении
Крымского полуострова сыгра�
ли воины 4�го Украинского

фронта под командованием ге�
нерала армии Ф.И. Толбухина и
Отдельной Приморской армии
под командованием генерала
армии А.И. Ерёменко. Сущест�
венную помощь в освобожде�
нии Крыма оказали народные
мстители. Дело в том, что пар�
тизаны Крыма в исключительно
трудных условиях вели борьбу.
1941�й, 1942�й и самая страшная
зима 1942/1943 годов, после ко�
торой из 4000 партизан в лесу
остались всего лишь 226 чело�
век. Остальные погибли, умерли
от ран и от голода. Именно пар�
тизаны Крыма понесли самые
большие потери в процентном
отношении к своему личному
составу.

После митинга участников
встречи ждал праздничный кон�
церт. Пионеры и комсомольцы
планировали в этом году пройти
по партизанским тропам и под�
няться на Сахарную Головку, где
в 1941—1942 годах находились
наблюдательный и оборони�
тельный пункты Ичкинского
партизанского отряда. Но, к со�
жалению, из�за обильных
крымских дождей они не смог�
ли осуществить свой план. Ре�
бята пошли по другому маршру�
ту — от памятника на братской
могиле партизан в годы Вели�
кой Отечественной войны до
памятного знака «Подковка»,
где в январе 1942 года Ичкин�
ский партизанский отряд раз�
громил вражескую колонну.

Пионеры и комсомольцы
вручили цветы ветеранам и сфо�
тографировались на память с
легендарным Николаем Ивано�
вичем Олейниковым.

Нижнегорцы и белогорцы
благодарят Крымский реском
КПРФ за помощь в организа�
ции поездки пионеров, комсо�
мольцев и коммунистов на 43�ю
партизанскую встречу в урочи�
ще Нижний Кок�Асан.

Людмила ШЕВЧЕНКО.
Первый секретарь 

Нижнегорского районного
отделения КПРФ.

Ежегодно в первое воскресенье июня в уро�
чище Нижний Кок�Асан Белогорского района
проходит партизанская встреча. Почтить па�
мять павших товарищей приезжают бывшие
партизаны, участники боевых действий и под�
польщики, вместе с ними — семьи и молодёжь
Восточного Крыма, представители общест�
венных организаций и политических партий,
жители полуострова. Пионеры, комсомольцы
и коммунисты Нижнегорского и Белогорского
районов всегда принимают активное участие
в партизанской встрече.

Ложь и правда о первых днях войны

О ДНО из подобных сочи�
нений было изложено
Н.С. Хрущёвым 60 с лиш�

ним лет назад в докладе на за�
крытом заседании ХХ съезда
КПСС. Говоря о первых днях
войны, он заявил: «Было бы не�
правильным забывать, что после
первых серьёзных неудач и по�
ражений на фронте Сталин ду�
мал, что наступил конец. В од�
ной из своих речей, произнесён�
ных в те дни, он сказал: «Всё, что
создал Ленин, мы потеряли на�
всегда». После этого в течение
долгого времени Сталин факти�
чески не руководил военными
действиями, прекратив делать
что�либо вообще».

Однако публикация тетради, в
которой записывали всех лиц,
посещавших сталинский каби�
нет в Кремле, убедительно за�
свидетельствовала, что с первых
дней войны, когда наши войска
терпели поражения и отступали
— с 22 июня по 28 июня, — И.В.
Сталин каждый день подолгу на�
пряжённо работал над разработ�
кой срочных мер для отражения
вероломного нападения гитле�
ровской Германии и её союзни�
ков.

Лишь 29 и 30 июня (а не в те�
чение «долгого времени») Ста�
лина не было в Кремле. Однако
и в эти дни Сталин не прекра�
щал руководить организацией
отпора захватчикам. В воскресе�
нье, 29 июня, Сталин работал на
своей даче над рядом важней�
ших документов, в том числе над
«Директивой Совнаркома
СССР и ЦК ВКП(б) партийным
и советским организациям при�
фронтовых областей». Также из�
вестно, что в этот день Сталин
дважды приезжал в Наркомат
обороны и там остро критиковал
наркома Тимошенко и началь�
ника Генштаба Жукова за пло�
хую информированность и утра�
ту контроля над ходом боевых
действий. Свидетелями этих ви�
зитов Сталина в наркомат, по�
следний из которых состоялся
поздно вечером 29 июня, были
Молотов, Микоян, Жуков.

Из воспоминаний этих лю�
дей известно, что визиты Ста�
лина в Наркомат обороны были
вызваны тяжёлым положением
на фронте. Тогда Сталин выра�
зил крайнее недовольство дей�
ствиями руководства Воору�
жённых Сил и говорил о том,
что они могут иметь катастро�
фические последствия для стра�
ны. Однако всё это Сталин вы�
сказал не в публичной речи, а в
разговоре с несколькими выс�
шими руководителями государ�
ства и Красной Армии.

Для резких слов Сталина бы�
ли основания. В течение недели
немецко�фашистские войска
стремительно продвигались по
советской земле. Они уже окку�
пировали Литву, вели бои в Лат�
вии и на Западной Украине, а 27
июня взяли Минск. Вести об ус�
пехах вермахта позволили Гитле�
ру заявить 29 июня своим при�
ближённым: «Через четыре не�
дели мы будем в Москве, и она
будет перепахана».

Хрущёв уверял, что в этой об�
становке растерялся лишь Ста�
лин, но не его коллеги. В своём
докладе Хрущёв говорил, что
Сталин «вернулся к активному
руководству только после того,
как несколько членов Полит�
бюро посетили его и сказали,
что необходимо немедленно
предпринять определённые
шаги, чтобы улучшить положе�
ние на фронте».

Аналогичным образом изла�
гал в своих воспоминаниях ход
событий тех дней единомыш�
ленник Н.С. Хрущёва А.И. Ми�
коян. Рассказав о посещении
Сталиным и другими Наркомата
обороны 29 июня, Микоян пи�
сал: «Через день�два около четы�
рёх часов у меня в кабинете был
Вознесенский. Вдруг звонят от
Молотова и просят нас зайти к
нему. У Молотова уже были Ма�
ленков, Ворошилов, Берия. Мы

их застали за беседой. Берия ска�
зал, что необходимо создать Го�
сударственный Комитет Оборо�
ны, которому отдать всю полно�
ту власти в стране. Передать ему
функции Правительства, Вер�
ховного Совета и ЦК партии.
Мы с Вознесенским с этим со�

гласились».
Как утверждал Микоян, «Мо�

лотов… сказал, что Сталин в по�
следние два дня в такой простра�
ции, что ничем не интересуется,
не проявляет никакой инициа�
тивы, находится в плохом состо�
янии. Тогда Вознесенский, воз�
мущённый всем услышанным,
сказал: «Вячеслав, веди вперёд,
мы за тобой пойдём», — то есть в
том смысле, если Сталин будет
себя так вести и дальше, то Мо�
лотов должен вести нас и мы
пойдём за ним».

Микоян не упомянул времени
принятия решения о Государст�
венном Комитете Обороны
(ГКО). На самом деле это про�
изошло 30 июня, то есть через
несколько часов после описан�
ного им визита Сталина и других
в Наркомат обороны, а не через
«один�два дня». Не могло прой�
ти и «два дня», в течение кото�
рых Сталин якобы находился в
прострации. Говорить о том, что
Сталин пару дней бездействовал
и был «в прострации», — значит
существенно искажать картину
быстро развивавшихся драмати�
ческих событий того времени.

Разумеется, после вечера 29
июня не только Сталин, но так�
же Молотов и другие высшие
лица страны, посетившие Нар�
комат обороны, стали продумы�
вать меры для преодоления тя�
жёлого положения. Неудиви�
тельно, что Молотов, будучи
первым заместителем председа�
теля Совнаркома, провёл сове�
щание, участники которого
предложили создать ГКО. С
этим предложением они отпра�
вились к Сталину, который оста�
вался на даче.

Микоян был единственным,
кто описал визит членов и кан�
дидатов в члены Политбюро на
сталинскую дачу 30 июня. В его
книге говорится: «Приехали на
дачу к Сталину. Застали его в ма�
лой столовой сидящим в кресле.
Увидев нас, он как бы вжался в
кресло и вопросительно посмот�
рел на нас. Потом спросил: «За�
чем приехали?» Вид у него был
настороженный, какой�то
странный, не менее странным

был и заданный им вопрос.
Ведь, по сути дела, он сам дол�
жен был нас созвать. У меня не
было сомнений: он решил, что
мы приехали его арестовать».

Точность слов Микояна никто
не решался оспаривать до выхо�
да в свет в 2015 году книги Олега
Хлевнюка «Сталин. Жизнь од�
ного вождя». Хотя предвзятое и
негативное отношение данного
автора к Сталину и советскому
времени очевидно, Хлевнюк,
как историк, привыкший к ак�
куратному обращению с архив�
ными документами, был, види�
мо, возмущён обнаруженным
им фактом грубой фальсифика�
ции. В своей книге Хлевнюк пи�

шет: «Публикация мемуаров
Микояна в 1999 г., подготовлен�
ная его сыном С.А. Микояном, в
данном фрагменте содержит
многочисленные изменения и
вписывания в первоначальный
текст, сохранившийся в архиве.
С.А. Микоян явно старался со�
здать впечатление об испуге Ста�
лина. С этой целью в оригиналь�
ные диктовки А.И. Микояна
были вписаны такие фразы:
«Увидев нас, он (Сталин. —
О.Х.) как бы вжался в кресло!; «у
меня (Микояна. — О.Х.) не было
сомнений: он решил, что мы
приехали его арестовывать». Од�
нако важно помнить, что эти ак�
центы добавлены позднее и не
принадлежат Микояну».

Почему Серго Микоян не
только поддержал искажённую
версию реальных событий, но
ещё и усилил её лживость? Мож�
но предположить, что сын Ми�
кояна испытывал глубокую лич�
ную неприязнь к Сталину. Задол�
го до того, как он стал доктором
исторических наук, Серго Мико�
ян, будучи подростком, был аре�
стован в 1943 году, и автор этой
статьи был свидетелем того, как в
1960�х годах в речах на различ�
ных мероприятиях Серго имено�
вали жертвой «культа личности»
и говорили о том, что он «томил�
ся в сталинских лагерях». При
этом ораторы умалчивали, поче�
му сын члена Политбюро был
репрессирован.

Лишь после выхода в свет
книги племянника Сталина
Владимира Аллилуева «Хроника
одной семьи» стало известно,
что Серго Микоян вместе с бра�
том Вано был арестован за учас�
тие в тайной организации «Чет�
вёртый рейх». Её члены исполь�
зовали нацистские понятия и
титулы. Это можно было бы рас�
сматривать как игру подростков.
Однако и ныне «игры» с исполь�
зованием фашистской атрибу�
тики вызывают всеобщее осуж�
дение, как это показала недав�
няя реакция британской обще�
ственности на появление фото�
графий наследника престола Ге�
нри с нацистской нарукавной
повязкой, которую он нацепил

во время какого�то маскарада.
Нет нужды говорить, что в на�
шей стране в разгар Великой
Отечественной войны мимо по�
добных «игр» не могли пройти
спокойно.

Кроме братьев Микоянов,
членами организации «Четвёр�
тый рейх» были дети видных со�
ветских деятелей: сын наркома
авиационной промышленности
А.И. Шахурина Владимир, брат
Владимира Аллилуева Леонид,
Артём Хмельницкий — сын ге�
нерал�майора Р.П. Хмельницко�
го, Леонид Барабанов — сын по�
мощника А.И. Микояна. Все
они учились в одной школе. По�
скольку дети Микояна имели

доступ к огнестрельному ору�
жию, Вано Микоян передал пи�
столет системы «вальтер» Влади�
миру Шахурину, который в это
время был влюблён в дочь совет�
ского дипломата Нину Уман�
скую. В разгар ссоры между
влюблёнными Шахурин застре�
лил девушку, а затем сам застре�
лился из этого оружия. Всё это
произошло весной 1943 года.

По словам В. Аллилуева, «этот
«вальтер», да ещё дневник Воло�
ди (Владимира Шахурина. —
Прим. авт.) одно время лежали у
нас в буфете (на даче в Зубалово.
— Прим. авт.). Моя мать этот
дневник нашла и тотчас отдала
С.М. Вовси, матери Володи… Из
этого дневника следовало, что
Володя Шахурин был «фюре�
ром» подпольной организации».
В дневнике были названы и дру�
гие члены «Четвёртого рейха».

Аллилуев писал: «Софья Ми�
роновна, получив от моей мате�
ри дневник сына, через некото�
рое время передала его Л.П. Бе�
рия, снабдив своими коммента�
риями. В результате все эти 13—
15�летние подростки оказались
во внутренней тюрьме на Лу�
бянке». Вероятно, дети высоко�
поставленных отцов рассчиты�
вали на то, что их быстро отпус�
тят, но этого не произошло. Ал�
лилуев вспоминал: «Следствие
длилось около полугода, а затем
ребят выслали в разные места:
кого в Омск, как Леонида, кого
в Томск, а Вано Микояна по
просьбе отца — на фронт, об�
служивать самолёты, на кото�
рых летали братья». Серго был
выслан за пределы Москвы на
год. Возможно, что в своих не�
счастьях он винил и Сталина,
который не вступился за него и
его друзей.

Однако ни судимость, ни пре�
бывание в рядах «Четвёртого
рейха» не помешали С.А. Мико�
яну поступить в 1952 году в
МГИМО и, успешно окончив
институт, работать в различных
академических учреждениях
Москвы и редакциях их журна�
лов. В то же время опыт работы в
научных институтах не научил
Серго Микояна тому, как надо

обращаться с архивными источ�
никами, и он прибег к их фаль�
сификации.

Впрочем, Серго Микоян
лишь усилил искажения истори�
ческой правды, которая изна�
чально присутствовала в мемуа�
рах его отца. А.И. Микоян созда�
вал впечатление, будто он и дру�
гие советские руководители ре�
шили использовать якобы по�
гружённого в прострацию Ста�
лина как символическую фигу�
ру, назначив его Председателем
ГКО. Объясняя, почему участ�
ники совещания в Кремле «до�
говорились во главе ГКО поста�
вить Сталина», А.И. Микоян
писал: «Мы считали, что само
имя Сталина настолько большая
сила для сознания, чувств и веры
народа, что это облегчит нам мо�
билизацию и руководство всеми
военными действиями».

Однако даже из воспомина�
ний Микояна следует, что в ходе
встречи с группой советских ру�
ководителей 30 июня Сталин вёл
себя не как безвольная пешка в
руках будущих членов ГКО. Ста�
лин принял активное участие в
разработке предложений о но�
вом органе управления, ставя
перед ним конкретные задачи по
руководству обороной страны.

Очевидно, что Сталин увидел
в ГКО тот орган власти, который
позволит воплотить в жизнь
«Директиву Совнаркома СССР
и ЦК ВКП(б) партийным и со�
ветским организациям при�
фронтовых областей», над кото�
рой он работал накануне 29 ию�
ня. А через три дня в своём пер�
вом публичном выступлении
после начала войны Сталин из�
ложил содержание этой «Дирек�
тивы», порой цитируя дословно
этот документ.

В своей речи 3 июля Сталин
не скрывал тяжёлого положения
страны, но не заявлял о том, что
всё, что «создал Ленин… потеря�
но навсегда». Напротив, в своей
речи Сталин призвал покончить
с проявлениями трусости и па�
никёрства. Сталин заявил: «Ве�
ликий Ленин, создавший наше
государство, говорил, что основ�
ным качеством советских людей
должна быть храбрость, отвага,
незнание страха в борьбе, готов�
ность биться вместе с народом
против врагов нашей Родины.
Необходимо, чтобы это велико�
лепное качество большевика
стало достоянием миллионов и
миллионов Красной Армии, на�
шего Красного Флота и всех на�
родов Советского Союза». Он
говорил: «все народы нашей
страны… видят, что наше дело
правое, что враг будет разбит, что
мы должны победить».

Сталин убеждал слушателей,
что ситуация находится под кон�
тролем, когда он объявлял: «В
целях быстрой мобилизации
всех сил народов СССР для про�
ведения отпора врагу, вероломно
напавшему на нашу Родину, 
создан Государственный Коми�
тет Обороны, в руках которого
теперь сосредоточена вся полно�
та власти в государстве». Он при�
зывал «весь народ сплотиться
вокруг партии Ленина—Стали�
на, вокруг Советского прави�
тельства для самоотверженной
поддержки Красной Армии и
Красного Флота, для разгрома
врага, для победы». Сталин заве�
рял слушателей в том, что «наши
силы неисчислимы. Зазнавший�
ся враг должен скоро убедиться в
этом». Он объявлял, что «в этой
освободительной войне мы не
будем одинокими... Мы будем
иметь верных союзников в лице
народов Европы и Америки», и с
благодарностью отметил «исто�
рическое выступление премьера
Великобритании господина
Черчилля о помощи Советскому
Союзу», а также декларацию
«правительства США о готовно�
сти оказать помощь нашей стра�
не». Он венчал свою речь боевы�
ми призывами: «Все наши силы
— на поддержку героической
Красной Армии, нашего славно�
го Красного Флота! Все силы на�
рода — на разгром врага! Вперёд,
за нашу победу!»

Призыв Сталина к упорной
борьбе был воспринят миллио�
нами советских людей как чёт�
кий приказ к действию и нео�
споримое доказательство его вы�
полнимости.

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

Сталин призвал
к готовности

биться за Родину

● Слово И.В. Сталина вселяло надежду и веру.

По мере того как уходит время, отдаляющее
нас от 1941 года, всё более настоятельной стано�
вится необходимость очищать общественное со�
знание от искажений правды о тех трагических
событиях. Это следует делать потому, что, не�
смотря на разоблачение их лживости, некоторые
из широко распространённых вымыслов о Вели�
кой Отечественной войне до сих пор используют�
ся в материалах средств массовой информации.

КАКОЕ омерзительное, кощунственное, без�
нравственное зрелище случайно — в 2 ночи!

— могли лицезреть недавно телезрители канала
НТВ, наткнувшись на передачу «Место встре�
чи». Её организовали телеведущие Ольга Бело�
ва и Андрей Норкин, не отказавшие себе в удо�
вольствии опять вынести на обсуждение обще�
ственности истасканный демшизой, но до сих
пор не дающий ей покоя вопрос о «перезахоро�
нении В.И. Ленина». Вряд ли является секре�
том то, как готовятся данные передачи, как це�
ленаправленно определяется круг лиц, которые
создают фон и определяют результаты голосо�
вания. Вот и на этот раз из небольшой аудито�
рии в нужном редакции направлении проголо�
совали 36 процентов («за» немедленное переза�
хоронение), 24 процента высказались в том
смысле, что, дескать, да, «можно» перезахоро�
нить. Торжествующая Ольга Белова произвела
арифметический подсчёт: вот, убедитесь, 60
процентов за то, чтобы тело Ленина перезахо�

ронить. 60 процентов — кого? — народа? Он,
что ли, делегировал своих представителей в эту
студию? Пусть ответ останется на совести О.
Беловой и А. Норкина.

Понятное дело: те, кто устроил «шоковую те�
рапию» для народа в 1991—1993 годах, погрузив
его в нищету и голод (а эту участь разделили де�
сятки миллионов человек), остро заинтересова�
ны в том, чтобы стереть с лица земли следы Ле�
нина. Они хотят снять с повестки дня вопрос об
ответственности за чудовищные преступления
перед Советской Родиной и советским народом,
заставить нас забыть, как поступали в своё вре�
мя проплаченные журналисты, сочиняя свои
позорные опусы, за которые им когда�то при�
дётся отвечать. Вот почему они сейчас хотят «пе�
ревести стрелки часов», подменить понятия и
свалить всё на Ленина и коммунистов. Посты�
дились бы, господа!

А. СМИЛЯНЕЦ.
г. Санкт�Петербург.

Гримасы ТВ

Постыдились бы, господа!


